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29 novembre 2023

IN PRIMO PIANO:

- Oggi a Roma l’Assemblea del Forum Terzo Settore: “Dalla
percezione al cambiamento: il Terzo settore oltre il fare”. Su Uisp
Nazionale, il link della diretta

- Oggi a Roma l’iniziativa “Cento esperte per lo sport” per colmare il
divario di genere. Su Osservatorio di Pavia, Fondazione Bracco,
Repubblica

- L’Uisp per la giornata internazionale contro la violenza sulle donne.
Su Uisp Nazionale, FiumicinoOnline, Giornale di Brescia, Brescia
Oggi

- Mercoledì 6 dicembre il webinar “IL LAVORO SPORTIVO”,
organizzato in collaborazione con Sport e Salute, dedicato a tutti gli
operatori del settore, che si svolgerà in diretta streaming. Il link per
seguirlo con diretta

- Cop 28, a Dubai dal 30 novembre al 12 dicembre il summit sul
clima: 200 Paesi in cerca di un accordo. Su Ansa, Vita

ALTRE NOTIZIE:

- Caivano, al via i lavori per il centro sportivo: sarà abbattuta
l’insegna “Delphinia”. Su Corriere del Mezzogiorno

https://www.uisp.it/nazionale/pagina/dalla-percezione-al-cambiamento-il-terzo-settore-oltre-il-fare
https://www.uisp.it/nazionale/pagina/dalla-percezione-al-cambiamento-il-terzo-settore-oltre-il-fare
https://www.youtube.com/watch?v=-Lw4tKzupyE
https://www.osservatorio.it/iniziative/presentazione-di-100-esperte-per-lo-sport/
https://www.fondazionebracco.com/news_events/presentazione-100esperte-per-lo-sport-a-roma/?categoria=scienza-e-sociale
https://www.repubblica.it/solidarieta/diritti-umani/2023/11/28/news/diritti_donne_discriminazioni_salariali-421451753/
https://www.uisp.it/nazionale/pagina/luisp-per-la-giornata-internazionale-contro-la-violenza-sulle-donne
https://www.fiumicino-online.it/articoli/sport/best-woman-2023-domenica-3-dicembre-la-citta-si-tinge-di-rosa
https://www.giornaledibrescia.it/brescia-e-hinterland/nuovo-logo-stessa-solidariet%C3%A0-uisp-presenta-le-novit%C3%A0-della-corsa-rosa-2024-1.3969806
https://docs.google.com/document/d/1bTZuk1D2i19f_6XZPeMqjow35kDATSBP/edit?usp=sharing&ouid=107349254197967597362&rtpof=true&sd=true
https://docs.google.com/document/d/1bTZuk1D2i19f_6XZPeMqjow35kDATSBP/edit?usp=sharing&ouid=107349254197967597362&rtpof=true&sd=true
https://www.facebook.com/photo/?fbid=880429267233896&set=a.552390796704413
https://teams.microsoft.com/dl/launcher/launcher.html?url=%2F_%23%2Fl%2Fmeetup-join%2F19%3Ameeting_NTM1MzRmOTItOTZmNS00NjViLWEwZWMtZDkwN2Q1YWZmODg0%40thread.v2%2F0%3Fcontext%3D%257B%2522Tid%2522%253A%25229e7cf479-8278-4de7-aad7-ed8341d43cae%2522%252C%2522Oid%2522%253A%2522a0150805-b85b-4172-9fda-b2881a675b8b%2522%252C%2522IsBroadcastMeeting%2522%253Atrue%252C%2522role%2522%253A%2522a%2522%257D%26btype%3Da%26role%3Da%26fbclid%3DIwAR0wVGVSXTGDhtf-3xsI3T8UQMm9Cypm1YV0pB4uUPtUNWr9xwfga45w8Io%26anon%3Dtrue&type=meetup-join&deeplinkId=e3a98765-7b2d-414e-87d2-72366f6cc860&directDl=true&msLaunch=true&enableMobilePage=true&suppressPrompt=true
https://teams.microsoft.com/dl/launcher/launcher.html?url=%2F_%23%2Fl%2Fmeetup-join%2F19%3Ameeting_NTM1MzRmOTItOTZmNS00NjViLWEwZWMtZDkwN2Q1YWZmODg0%40thread.v2%2F0%3Fcontext%3D%257B%2522Tid%2522%253A%25229e7cf479-8278-4de7-aad7-ed8341d43cae%2522%252C%2522Oid%2522%253A%2522a0150805-b85b-4172-9fda-b2881a675b8b%2522%252C%2522IsBroadcastMeeting%2522%253Atrue%252C%2522role%2522%253A%2522a%2522%257D%26btype%3Da%26role%3Da%26fbclid%3DIwAR0wVGVSXTGDhtf-3xsI3T8UQMm9Cypm1YV0pB4uUPtUNWr9xwfga45w8Io%26anon%3Dtrue&type=meetup-join&deeplinkId=e3a98765-7b2d-414e-87d2-72366f6cc860&directDl=true&msLaunch=true&enableMobilePage=true&suppressPrompt=true
https://www.ansa.it/ansa2030/notizie/green_blue/2023/11/28/cop28-litalia-a-dubai-con-un-padiglione-e-oltre-50-eventi_52d5e9a7-7617-402c-9a73-2c775d5ff092.html
https://www.vita.it/clima-a-dubai-200-paesi-in-cerca-di-un-accordo/
https://napoli.corriere.it/notizie/cronaca/23_novembre_28/caivano-al-via-i-lavori-per-il-centro-sportivo-sara-abbattuta-l-insegna-delphinia-67b82ea3-db97-49ca-9663-ddbacc35axlk.shtml?refresh_ce


- Giro d’Italia, vince la sostenibilità ambientale. Su Corriere della
Sera

NOTIZIE DAL TERRITORIO:

- Uisp Firenze, proseguono a dicembre le passeggiate della salute
nei Quartieri

- Domenica 3 dicembre a Verona la variante “fast” della 46^
edizione della Marcia del Giocattolo, la corsa di beneficenza
inserita nel calendario Uisp

- e altre notizie

VIDEO DAL TERRITORIO:

- Uisp Sassari, continua il viaggio per presentare le tante realtà che
fanno parte della rete Baby and Family

- Uisp pallavolo Piemonte, il 6 gennaio a Volpiano il 12° Torneo della
Befana Uisp

- Mtb Marche Cup 2023 Uisp, i vincitori

- Biliardo Uisp, Campionato a squadre Uisp 2023/2024: Catena A vs
Bar Olimpico

https://www.corriere.it/sport/ciclismo/23_novembre_28/giro-d-italia-report-sostenibilita-ambientale-45c890da-8e0d-11ee-80d7-6428e39ac8b7.shtml?refresh_ce
https://www.corriere.it/sport/ciclismo/23_novembre_28/giro-d-italia-report-sostenibilita-ambientale-45c890da-8e0d-11ee-80d7-6428e39ac8b7.shtml?refresh_ce
https://quartieri.comune.fi.it/dalle-redazioni/passeggiate-della-salute-nei-quartieri-dicembre-2023
https://quartieri.comune.fi.it/dalle-redazioni/passeggiate-della-salute-nei-quartieri-dicembre-2023
https://www.mattinodiverona.it/2023/11/28/domenica-a-verona-si-corre-la-46-marcia-del-giocattolo-per-i-bambini-di-abeo/
https://www.mattinodiverona.it/2023/11/28/domenica-a-verona-si-corre-la-46-marcia-del-giocattolo-per-i-bambini-di-abeo/
https://www.mattinodiverona.it/2023/11/28/domenica-a-verona-si-corre-la-46-marcia-del-giocattolo-per-i-bambini-di-abeo/
https://www.facebook.com/reel/374874811568521
https://www.facebook.com/reel/374874811568521
https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=280740027788083&external_log_id=4eeccc58-a080-4e12-8d60-d7cbeddbd12b&q=uisp
https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=280740027788083&external_log_id=4eeccc58-a080-4e12-8d60-d7cbeddbd12b&q=uisp
https://www.facebook.com/reel/2280686498787906
https://www.facebook.com/Biliardi.Catena/videos/1067718171347366
https://www.facebook.com/Biliardi.Catena/videos/1067718171347366


Dalla percezione al cambiamento: Il terzo settore oltre il fare

Mercoledì 29 novembre incontro a Roma in occasione dell'assemblea dei soci del Forum terzo settore.

Una riflessione sul cambiamento

Aldo Bonomi, sociologo, fondatore del Consorzio AASTER; Carlo Borgomeo, già presidente della

Fondazione CON IL SUD; Giorgio Vittadini, presidente Fondazione per la Sussidiarietà e Vanessa

Pallucchi, portavoce del Forum Terzo Settore, saranno i protagonisti del dibattito sul ruolo del terzo

settore nella nostra società che si svolgerà mercoledì 29 novembre, a partire dalle 10 presso

l’Eurostars Roma Aeterna (Piazza del Pigneto 9a, Roma). A moderare Elisabetta Soglio (Corriere della

Sera).

L’appuntamento, in occasione dell’assemblea dei soci del Forum Terzo Settore, nasce dalla volontà di

dare il via a un percorso di riflessione e di analisi del ruolo sociale, economico e politico del

terzo settore, alla luce delle trasformazioni socio-economiche in atto e dei cambiamenti normativi

più recenti.

Il terzo settore è, dai più, riconosciuto principalmente come quell’universo operoso e silenzioso che,

mosso da solidarietà, si attiva spontaneamente a sostegno di chi ha più bisogno, sopperendo sempre

più spesso alla carenza dei servizi e alle lacune dello Stato. Visto dall’esterno (e spesso anche

dall’interno), il terzo settore è dunque soprattutto quello che “fa”, ovvero che opera, e che lascia –

quasi per necessità – in secondo piano l’esigenza di sviluppare consapevolezza di ciò che

effettivamente rappresenta nella società e di cosa potrà rappresentare in futuro.

Ma nel dna degli ETS c’è il codice del cambiamento: il loro “fare”, operando al fianco delle persone

sui territori, è veicolo di trasformazione sociale, che passa attraverso l’elaborazione e la realizzazione

delle politiche pubbliche (nazionali, locali, di comunità), nelle quali il terzo settore offre – e può offrire

ancor di più – un contributo prezioso.

Da un lato la riforma (in primis con la definizione nel Codice di “terzo settore”), dall’altro i progressi

compiuti sul piano dell’amministrazione condivisa (a partire dall’introduzione del principio di

sussidiarietà nell’articolo 118 della Costituzione e poi dal nuovo profilo costituzionale riconosciuto



agli ETS con la sentenza 131 del 2020), consentono il rafforzamento e l’affermazione di una lettura del

ruolo del terzo settore meno schiacciata sulle emergenze sociali da curare, una lettura più evoluta e

costruttiva, che può riconoscere nel terzo settore un attore di dignità pari a quella dello Stato e del

mercato nel contribuire allo sviluppo del Paese.

Si tratta di un lento processo culturale, di auto-percezione e presa di consapevolezza di sè, di cui

gli stessi ETS devono essere protagonisti, per poter passare dal piano del fare a quello del cambiare.

“Cambiare” inteso come irrompere nella visione binaria pubblico-privato, al cui esterno c’è spazio

solo per la “buona volontà” o la carità; scardinare l’idea di ineluttabilità di un modello di sviluppo

centrato sul profitto e non sulla persona; creare e popolare luoghi di espressione della cittadinanza

attiva, dando nuova linfa alla partecipazione democratica e politica. (Fonte: Ufficio stampa Form

terzo settore)

Position Paper Forum Terzo Settore – Assemblea 29 novembre

Clicca qui per registrarti al convegno

Sarà possibile seguire i lavori del convegno anche in diretta streaming sul canale youtube del

Forum Terzo Settore

Presentazione di “100 Esperte per lo Sport”
29 Novembre 2023 - ore 15:00

CONI, Salone d'Onore

Roma

https://www.forumterzosettore.it/files/2023/11/DA-STAMPARE-Position-Paper-assemblea-29-novembre-3-1.pdf
https://forms.gle/BjhpUZZd2xZPqQwy8
https://www.youtube.com/@forumterzosettore
https://www.youtube.com/@forumterzosettore


“100 donne contro gli stereotipi”, il progetto che dà voce e visibilità all’expertise femminile, in

collaborazione con Fondazione Milano Cortina 2026, presenta a Roma #100esperte per lo sport.

Il progetto è nato nel 2016 da un’idea di Gi.U.Li.A. Giornaliste e dell’Osservatorio di Pavia, con lo

sviluppo di Fondazione Bracco e il supporto della Rappresentanza in Italia della Commissione

Europea. Oggi conta più di 450 prestigiose professioniste nei settori STEM, economia e finanza,

politica internazionale, storia e filosofia. L’idea di lanciare un nuovo settore dedicato allo sport è

nata in un momento particolarmente felice per lo sport azzurro e con uno sguardo rivolto ai

Giochi Olimpici e Paralimpici Invernali Milano Cortina 2026, che saranno l’occasione ideale per

dare sempre più voce e visibilità alle donne.

La presentazione sarà preceduta da un welcome coffee.

Presentazione “100esperte per lo sport” a Roma
Mercoledì 29 novembre alle 15.00 si tiene a Roma, presso la sede del CONI, la presentazione di

"100esperte per lo sport": scopri il programma e iscriviti.

In un momento particolarmente felice per lo sport azzurro e con uno sguardo rivolto ai Giochi Olimpici

e Paralimpici Invernali 2026, il progetto "100 donne contro gli stereotipi" (#100esperte) dà voce e

visibilità all’expertise femminile nello sport, in collaborazione con Fondazione Milano Cortina 2026.

Programma:

Saluti istituzionali

Silvia Salis, Vicepresidente vicaria CONI, #100esperte Sport

Andrea Abodi, Ministro per lo sport e i giovani

Diana Bracco, Presidente Fondazione Bracco

Diana Bianchedi, Chief Strategy Planning Legacy Officer Milano Cortina 2026, #100esperte Sport

Antonio Parenti, Capo Rappresentanza in Italia della Commissione Europea



Donne, sport e media

Monia Azzalini, Responsabile settore Media e Genere, Osservatorio di Pavia, #100esperte

Elisa Giomi, Commissaria AGCOM

Silvia Garambois, Presidente GiULiA

Marco Mazzocchi, Caporedattore e conduttore RaiSport

Intermezzo: videointerviste con

Maria Luisa Garatti, avvocata dello sport e atleta, #100esperte Sport

Katia Serra, ex calciatrice, #100esperte Sport

Donne, sport e diritti

Manuela Claysset, Responsabile Politiche di genere e diritti UISP, #100esperte Sport

Luisa Rizzitelli, Presidente ASSIST, #100esperte Sport

Laura Pellicoro, mezzofondista

Fiona May, ex lunghista, Board of trustees children’s Foundation of UEFA

Valeria Straneo, ex atleta, campionessa di maratona, #100esperte Sport

Presenta e modera: Elisabetta Migliorelli, Vicedirettrice TG2

Il progetto – nato nel 2016 da un’idea di Gi.U.Li.A. Giornaliste e dell’Osservatorio di Pavia, con lo

sviluppo di Fondazione Bracco e il supporto della Rappresentanza in Italia della Commissione

Europea, conta oggi più di 450 prestigiose professioniste nei settori STEM, economia e finanza,

politica internazionale, storia e filosofia.

MERCOLEDÌ 29 NOVEMBRE 2023

ORE 15.00

Salone d’Onore – Coni

Piazza Lauro de Bosis 15, Roma

Ingresso gratuito previa iscrizione

Per partecipare iscriviti qui

https://portal.fondazionebracco.com/fondazionebracco/registerEvent?page=registerEvent&Eventid=7011i000000EXqtAAG&Eventimage=&idEventoFB=


Diritti delle donne: cento esperte

scendono in “campo” per dire basta

a discriminazioni salariali e scarsa

visibilità mediatica
di Alessandro Barba

A denunciare la situazione italiana il progetto promosso da

Osservatorio di Pavia, Associazione Gi.U.Li.A. Giornaliste e

Fondazione Bracco

28 NOVEMBRE 2023

ROMA - La disparità tra donne e uomini nello sport: discriminazioni, retribuzione

salariale, diritti, accesso alle posizioni apicali, visibilità mediatica. E proprio sulla

rappresentazione mediale le donne scontano un gap importante: se lo sport è infatti

il quinto argomento più frequente a livello globale, la porzione di notizie che

riguardano le atlete professioniste è solo il 14%. Una percentuale che scende al 3% se

si considera lo scenario italiano (ndr fonte GMMP).

I numeri delle discriminazioni. Secondo il Report Calcio 2023 della FIGC, tra il 2008

e il 2022 le calciatrici tesserate per la federazione sono quasi raddoppiate, passando

da 18.854 a 36.552 e si stima una crescita esponenziale del valore commerciale del

calcio femminile in futuro con un balzo in avanti da 6,6 milioni di euro del 2021 al

46,7 nel 2033. Nonostante ciò, un’analisi dei maggiori notiziari italiani condotta

dall’Osservatorio di Pavia mostra come solo l’1,7% di notizie sportive sia dedicato al

calcio femminile, a fronte di una percentuale complessiva del 44% focalizzata su

questo sport. Anche l’accesso alle posizioni dirigenziali è ancora fortemente

squilibrato, basti pensare che nel calcio le donne sono il 19,8% degli allenatori e solo

il 12,4% dei dirigenti federali (rilevazioni CONI).



I diritti negati. Sul fronte dei diritti ad oggi il professionismo sportivo femminile

riguarda unicamente il golf e il calcio di serie A (quello maschile si estende anche a

basket e ciclismo su strada) con una presenza di appena il 28,2% di atlete

professioniste. Il carattere dilettantistico del mondo sportivo contribuisce a

incrementare altre discriminazioni, come il divario di retribuzione, uno dei problemi

più evidenti nello sport femminile.

Il ruolo dei media. I media hanno un ruolo centrale nel contribuire a un’inversione di

questa tendenza, come ribadito recentemente anche dall’Unione Europea dal

“Towards More Gender Equality in Sport” dell’ European Commission. Da questi dati

nasce il progetto “100 donne contro gli stereotipi”, che fa parte del più ampio

progetto “#100esperte”, nato da un’idea di Gi.U.Li.A. Giornaliste e dall’Osservatorio

di Pavia con il sostegno di Fondazione Bracco e il supporto della Rappresentanza in

Italia della Commissione Europea: una banca dati online liberamente accessibile con

i profili di esperte in settori strategici come STEM, Economia e Finanza, Politica

internazionale, Storia, Filosofi e da oggi anche Sport. Esperte selezionate con criteri

scientifici, perché siano interpellate da giornalisti e rappresentanti della società

civile, accrescendo visibilità e riconoscimento dell’expertise femminile.

La presentazione a Roma. Alla presentazione, che si terrà a Roma il prossimo 29

novembre a partire dalle ore 15 presso la sede del CONI, che assieme ad AGICOM e al

Comitato Organizzatore dei Giochi Olimpici e Paralimpici di Milano Cortina 2026

patrocinano l’evento, interverranno tra gli altri, oltre al Ministro per lo sport e i

giovani Andrea Abodi, Diana Bracco presidente di Fondazione Bracco, Marco

Mazzocchi Caporedattore e conduttore di RaiSport, Silvia Garambois Presidente

dell’associazione GiULiA giornaliste, Fiona May ex lunghista Board of trustees

children’s Foundation of UEFA, Laura Pellicoro mezzofondista, Valeria Straneo

campionessa di maratona, con la moderazione di Elisabetta Migliorelli Vicedirettrice

del TG2.



L'Uisp per la Giornata internazionale contro la violenza sulle
donne

L'Uisp è scesa in campo per sensibilizzare più persone possibile contro la violenza sulle donne,
con iniziative sportive e incontri

Il 25 novembre l’Uisp è scesa in campo in tutta Italia per far sentire la propria voce nella
Giornata internazionale per l'eliminazione della violenza sulle donne. Nel corso della
settimana, ha aderito a cortei e iniziative che hanno riempito le piazze, manifestando contro
la violenza di genere, ed ha proposto iniziative sportive dal Nord al Sud del Paese.

A Bolzano, la 10^ edizione della corsa cittadina per diro no alla violenza contro le donne si è
tenuta domenica 26 novembre. Organizzata dal Comune di Bolzano, in collaborazione con Uisp
Bolzano, la corsa è dedicata a tutte le donne che vivono o hanno vissuto situazioni di violenza,
ma è anche una occasione per sensibilizzare la collettività e chiedere un cambiamento della
società ancora segnata da diseguaglianze e discriminazioni di genere. Un'edizione da record
quest'ultima, con più di 1000 partecipanti, suddivisi tra corsa crono e passeggiata. Una
suggestiva marea rossa, che dal Museion ha percorso le strade cittadine e il lungo fiume, per
ritornare di nuovo al Museion. GUARDA LE FOTO

A Roma, la terza tappa della storica manifestazione podistica Corri per il Verde, in programma
domenica 26 novembre, è stata dedicata alla lotta contro la violenza di genere: i partecipanti
hanno corso con un segno rosso sul viso ed è stato esposto uno striscione creato per
l’occasione. GUARDA LE FOTO

A Matera, volontari, atleti ed atlete, tutti insieme hanno dato vita ad un flash mob: un minuto
di rumore per dire basta alla violenza. GUARDA IL VIDEO

Il comitato territoriale Uisp Verona, il 25 novembre, ha organizzato "Nemmeno con un fiore" la
manifestazione podistica con partenza e arrivo in Piazza del Rispetto, simbolo dedicato dal
Comune di Angiari (Vr) alle donne vittime di violenza e di femminicidio. GUARDA LE FOTO

Il comitato territoriale Uisp Modena ha invitato tutte le società sportive a partecipare a una
campagna social, con foto collettive e il messaggio “No alla violenza contro le donne”. Le foto
non sono solo il simbolo del rifiuto della violenza di genere, ma anche un contributo di
diffusione di un messaggio di unità e sostegno. GUARDA LA GALLERIA FOTOGRAFICA

https://www.uisprenota.com/corsa-antiviolenza-2023?fbclid=IwAR3-eqKU7-0J0KrCk2RrLCJkvGOmr8jr58PfVhIx84RGS2AiCk2fVovPyq8
https://www.facebook.com/photo?fbid=733461685478855&set=pcb.733462042145486
https://www.facebook.com/watch/?v=2496449643852451
https://www.facebook.com/photo?fbid=832189182252083&set=pcb.832189638918704
https://www.facebook.com/photo?fbid=836827645113362&set=pcb.836830065113120


Il comitato territoriale Uisp Firenze era in prima fila al flash mob organizzato sabato 25
novembre in piazza della Signoria per condannare ogni forma di violenza, sopraffazione e
abuso delle donne e dei corpi femminili. La violenza contro le donne ha le dimensioni di una
pandemia globale: 1,2 miliardi di donne nel mondo, ovvero una donna su tre, l’ha subita. La
violenza di genere assume forme diverse e colpisce in ogni luogo di vita di una persona, in ogni
momento della giornata. Nessuna può dirsi al riparo, nessuno può dirsi indifferente.

Uisp Foggia Manfredonia ha organizzato "A passo veloce contro gli stereotipi di genere".
GUARDA IL VIDEO con l'intervista al sindaco di San Giovanni Rotondo. Michele Crisetti

L’Uisp, in occasione della Giornata internazionale per l’eliminazione della violenza sulle donne,
ha aderito alla campagna di promozione dell’1522, il numero antiviolenza e stalking. Promosso
dal Dipartimento per le Pari Opportunità della Presidenza del Consiglio dei ministri, il numero
ha l’obiettivo di accogliere, con operatrici specializzate, le richieste di aiuto e sostegno. Tra
chiamate e messaggi via chat (www.1522.eu), il 1522 raggiunge in media 200 contatti al giorno.
Provengono da tutta Italia, non c'è distinzione territoriale né sociale e le vittime di violenze
hanno le età e le situazioni più varie

A chiamare sono in prima persona le donne che subiscono violenze o stalking; ma spesso sono
familiari, vicini di casa allarmati dalle liti, amici e colleghi, insegnanti e educatori che hanno
bisogno di capire come comportarsi, anche operatori sanitari e delle forze dell'ordine. In alcuni
casi a contattare il 1522, come per Telefono Azzurro, sono i bambini, i figli che assistono o sono
anch’essi vittime della violenza domestica.

Prosegue la presentazione del progetto 100 esperte per lo sport che, dopo il lancio a Milano
dello scorso maggio, arriva a Roma: mercoledì 29 novembre sarà al Coni per contribuire a dare
voce e visibilità all’expertise femminile nello sport. Porteranno il loro punto di vista di ex
atlete ora manager professioniste come Silvia Salis, vicepresidente CONI; Diana Bianchedi,
MilanoCortina2026; Fiona May UEFA; Katia Serra, ex calciatrice e commentatrice sportiva;
Maria Luisa Garatti, avvocata. Parteciperanno, inoltre, atlete come Valeria Straneo e Laura
Pellicoro.
Presenta e modera: Elisabetta Migliorelli, vicedirettrice TG2. Interverrà anche Manuela
Claysset, responsabile Politiche di genere e diritti Uisp. Nel programma, infatti, sono state
coinvolte tante realtà che si occupano di donne, sport, media, diritti tra cui RaiSport, AGCOM,
Uisp, Assist, Commissione europea – Rappresentanza in Italia. Interverrà anche il ministro per
lo Sport e i Giovani, Andrea Abodi.

Il 29 novembre si terrà anche il corso di formazione per giornalisti dal titolo "Tanta violenza e
poco rumore: il corpo delle donne come campo di battaglia - Come raccontare lo stupro di
guerra e le violazioni post-conflitto nel mondo". Il corso si terrà dalle 9 alle 14 al Senato,
presso la Sala Zuccari a Palazzo Giustiniani (Via della Dogana Vecchia 29) ed offrirà una
panoramica mondiale su un fenomeno che pur essendo così esteso non viene raccontato se
non in maniera occasionale, una catastrofe che ha colpito e colpisce l’umanità femminile
ovunque: in Ucraina come in Iraq, in Siria come in Afghanistan, in Asia come in Africa, in

https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=198148016678439&external_log_id=4729467c-4546-443e-8394-db77f0a12dd5&q=uisp
https://l.facebook.com/l.php?u=http%3A%2F%2Fwww.1522.eu%2F%3Ffbclid%3DIwAR2Z-uuy-CEwsga_6QPpNS31bWdqdV9pYnS8b2xWhKr7irsw4ZuWmGuXGKA&h=AT1fE2d9wwMDQODTt5RR-Fmtku8fCiBHQcVMU34owTTkZvd35_7Ml8BSmFsJExwyc6eYVxiblkt4l52pvGQ9LIG44XS9iUnnz4Sz1hB_kDKlqN2cb8A8E8M95a5aUF728FRl&__tn__=-UK-R&c%5b0%5d=AT26FESKs7zhhEVnc-vB8ei5dLnlFNMMcMrpmu7_ny2QxznUT5AfcfeVFiyx5d0fzs5IAqxWcdPvBVQF9eQMLryyQaEVP6Qozug_1Attw-cj6pRUf8nS6YIoQ-yyDDO7fFO6QZPyBRz_3RvOhOI9vN5y5DtQM4uWwBK_ptafJ3GAr7DZEA
https://www.facebook.com/photo/?fbid=867602578700634&set=a.483418927119003
https://www.facebook.com/photo/?fbid=867602578700634&set=a.483418927119003


America Latina e in tutto il mondo. Interverranno: Guido D’Ubaldo, presidente dell’Odg Lazio;
Maria Lepri, segretaria dell’Odg Lazio; Luisa Betti Dakli, Cpo Odg Lazio; Carol Djeddah Losi,
medico e psicoterapeuta esperta in emergenze; Simona Lanzoni, vicepresidente Fondazione
Pangea; Maria Stefania Cataleta, avvocata accreditata alla Corte penale internazionale e
ricercatrice in Diritto internazionale all’Università Lumsa; Raffaella Chiodo Karpinsky, esperta
di politica e cooperazione internazionale e collaboratrice Uisp; Antonella Napoli, giornalista e
scrittrice, direttrice di Focus on Africa; Augusta Angelucci, psicologa esperta di genere e salute
migranti già Senior gender advisor per le Nazioni Unite (UNDP).

Per una corretta informazione contro la violenza sulle donne, il 25 novembre 2017, è stato
presentato il “Manifesto di Venezia”, frutto di una elaborazione che ha coinvolto Fnsi, Cpo
Usigrai, associazione Giulia e sindacato dei giornalisti veneto. "Noi, giornaliste e giornalisti
firmatari del Manifesto di Venezia – si afferma nel documento – ci impegniamo per una
informazione attenta, corretta e consapevole del fenomeno della violenza di genere e delle sue
implicazioni culturali, sociali e giuridiche. La descrizione della realtà nel suo complesso, al di
fuori di stereotipi e pregiudizi, è il primo passo per un profondo cambiamento culturale della
società e per il raggiungimento di una reale parità".
Rispetto della deontologia, no al sensazionalismo, a cronache morbose, a divulgare i dettagli
della violenza, no all'uso di termini fuorvianti come "amore", "raptus", "gelosia" per crimini
dettati dalla volontà di possesso e annientamento. No alle strumentalizzazioni con la
distinzione di "violenze di serie A e di serie B" in relazione a chi sia la vittima è chi il carnefice.

LEGGI IL TESTO COMPLETO DEL MANIFESTO DI VENEZIA

Il Consiglio Nazionale dell'Ordine dei Giornalisti (Cnog), nel 2021, ha apportato alcune
importanti modifiche al Testo unico dei doveri del giornalista, sul linguaggio da utilizzare nei
casi di violenza di genere. Il documento rappresenta il compendio deontologico che i giornalisti
sono tenuti a rispettare nell’esercizio della loro professione.
L’articolo 5-bis del Testo unico recita:
"Nei casi di femminicidio, violenza, molestie, discriminazioni e fatti di cronaca, che
coinvolgono aspetti legati all’orientamento e all’identità sessuale, il giornalista:
a) presta attenzione a evitare stereotipi di genere, espressioni e immagini lesive della dignità
della persona;
b) si attiene a un linguaggio rispettoso, corretto e consapevole. Si attiene all’essenzialità della
notizia e alla continenza. Presta attenzione a non alimentare la spettacolarizzazione della
violenza. Non usa espressioni, termini e immagini che sminuiscano la gravità del fatto
commesso;
c) assicura, valutato l’interesse pubblico alla notizia, una narrazione rispettosa anche dei
familiari delle persone coinvolte.

L'Uisp Verona, il 3 dicembre, partecipa all’organizzazione della 6^ edizione di “Un passo contro
la violenza”, una camminata in ricordo delle vittime di violenza. In collaborazione con
l’assessorato e la commissione pari opportunità del comune di Bovolone, con il Gruppo
podistico “Gli sbandati” e con la Fidas Verona Sezione di Bovolone, la camminata di 5 km avrà

https://www.fnsi.it/varato-il-manifesto-di-venezia-per-una-corretta-informazione-contro-la-violenza-sulle-donne


inizio alle 8.30 da Piazzale Mulino. La quota di partecipazione per l’assicurazione obbligatoria è
di 2 euro.

Uisp Potenza organizza due iniziative per giovedì 30 novembre: alle 10.30 un incontro presso
l’istituto comprensivo statale Picerno dal titolo “Sport e parità di genere: la Carta europea dei
diritti delle donne nello sport”. Alle 17, invece, l’appuntamento sarà al polo bibliotecario Don
Minozzi di Potenza con “Donne e pratica sportiva: facciamo il punto! Dalla Carta europea dei
diritti delle donne nello sport a progetti e propste per cambiare la cultura sportiva”.

Domenica 3 dicembre Uisp Roma patrocina la "Best Woman 2023" di Fiumicino, gara podistica
nazionale di 10 km su strada, giunta alla 31^ edizione ed organizzata dalla società Atletica
Villa Guglielmi, affiliata Uisp. L'iniziativa si arricchisce di un nuovo evento: la "Camminata in
rosa", gara non competitiva di 4 km dedicata alle donne e contro la violenza di genere, in
collaborazione con gli istituti comprensivi scolastici di Fiumicino. La camminata ha l'obiettivo
di coinvolgere giovani alunni, genitori e cittadini nell'importante battaglia contro la violenza di
genere e sarà quindi un'opportunità per fare movimento, ma anche un modo per sensibilizzare
contro ogni violenza e discriminazione. Alla passeggiata possono partecipare tutti e tutte. La
partenza è fissata alle 9.30 da Via Lorenzo Bezzi ed avverrà subito dopo il via della gara Best
Woman. Per info (A cura di Miriam Palma)

"BEST WOMAN 2023" DOMENICA 3
DICEMBRE LA CITTÀ SI TINGE DI
"ROSA"
MARTEDÌ, 28 NOVEMBRE 2023

Questa mattina, nell'aula consiliare, la presentazione dell'evento sportivo

di Dario Nottola

Domenica 3 dicembre Fiumicino si tinge di "rosa": saranno circa 1500 gli atleti al via della "Best
Woman 2023", la gara podistica nazionale di 10 km su strada che torna, dopo tre anni di assenza,

https://www.uisp.it/roma/pagina/best-woman-il-3-dicembre-arriva-la-31esima-edizione


con l'edizione numero 31 e che ha, nel prestigioso Albo d'oro, Campionesse come Laura Fogli e
Sofjia Yaremchuk, ultima Best Woman. Circa il 40 per cento degli iscritti saranno donne.

Quest'anno si arricchisce di un nuovo evento, la "Camminata in Rosa": con altri 300 partecipanti,
tra famiglie, studenti e bambini, che indosseranno una bandana rosa, nell'ambito della corsa
nazionale, al via alle 9.30, organizzata dall'Asd Atletica Villa Guglielmi in collaborazione con
Aeroporti di Roma, si tratta di una gara non competitiva di 4 km dedicata alle donne e contro la
violenza di genere, in collaborazione con gli istituti comprensivi scolastici di Fiumicino ed il
capofila, l'istituto "Porto Romano".

Ha l'obiettivo di coinvolgere giovani alunni, genitori e cittadini nell'importante battaglia contro la
violenza di genere, come ha spiegato il presidente dell'Asd Atletica Villa Guglielmi, Ludovico Nerli
Ballati, che ha ringraziato per il sostegno Adr, tutti i volontari e gli sponsor.

L'evento è stato presentato anche dalla Prof.ssa Tiziana Leone, professoressa dell' Istituto Porto
Romano e Presidente dell' associazione Africa sottosopra ODV e dal Colonnello Fabio Martelli,
Presidente della Fidal Lazio. Il logo nella medaglia della Best Woman, realizzato dallo studio 4drg
con l'arte di Tania Occhipicca, raffigura la dinamicità e la forza di un'atleta donna, con i colori
fucsia, rosso ed arancione ad indicare passione ed energia, accompagnata dalle corsie di una
pista di atletica.

"Siamo orgogliosi di questo evento che sensibilizza anche contro la violenza sulle donne - ha
detto il sindaco Mario Baccini, nella presentazione oggi in aula consiliare assieme all'assessore
allo Sport, Valentina Torresi ed al Delegato alle politiche scolastiche, Roberto Tasciotti -
Fiumicino è una città giovane e dello sport; vogliamo sia una 'palestra a cielo aperto'. La nostra
ambizione è sostenere tutte le iniziative che avvicinino i giovani allo sport, affinché siano
soprattutto anche campioni dell'amicizia e della solidarietà. Tutti i nostri impianti sportivi saranno
ristrutturati".

Tra i top runners al via Daniele D'Onofrio delle Fiamme Oro Padova; Federico Riva delle Fiamme
Gialle, Francesco Guerra, del gruppo Carabinieri con il pettorale n.1; Mohad Abdikadar Sheikh Ali,
dell' Aeronautica Militare, arrivato in Italia nel 2006 dal nord est della Somalia teatro di guerra
civile permanente, Cittadino italiano dal maggio 2011 con lo status di rifugiato. In campo
femminile Raimonda Nieddu, del G.S. Lammari Lucca; Sara Carnicelli, dell'Athletica Vaticana;
Isabella Papa, della Tirreno Atletica Civitavecchia.

"Vogliamo fare di Fiumicino una 'palestra, un campo sportivo a cielo aperto' come ha rimarcato il
sindaco - ha sottolineato a sua volta Valentina Torresi - strutturando ed istituzionalizzando eventi
importanti come la Best Woman. La Camminata in rosa poi è un segnale importante per il tema
della battaglia contro la violenza di genere. La sinergia con Adr, la Fidal regionale, la Uisp, è
ancora un altro valore importante".

Il ricavato della camminata in Rosa andrà al "Progetto women in goal" dell'associazione "Africa
sotto sopra", un’idea maturata nel tempo dalle donne dell’associazione in Italia e in Malawi che si
innesta in un percorso già avviato dalle scuole con l'iniziativa "Le Sarte di Nonna Mary": sarà



rinforzato ed implementato per contribuire alla costruzione di condizioni più favorevoli per le
donne in termini di pari opportunità, di diritti e di accesso al lavoro, di sostegno e integrazione
sociale.

La "Camminata in Rosa" non sarà quindi solo un'opportunità in più per fare movimento, ma anche
un modo per sensibilizzare contro ogni violenza e discriminazione. Alla passeggiata possono
partecipare tutti e tutte. La partenza è fissata alle 9.30 da Via Lorenzo Bezzi ed avverrà due
minuti dopo dopo il via della gara Best Woman.

PROFILO TOP RUNNERS MASCHILI /FEMMINILI BW 2023

- DANIELE D’ONOFRIO, Fiamme Oro Padova, 1993 PETTORALE N.2 - PB: 10 km. strada 29’39”
(2022), ½ maratona 1h02’32” (2020), maratona : 2h11’43” (Siviglia 2022).
TITOLI: campione italiano ½ maratona nel 2022. medaglia bronzo a squadre Europei di ½
maratona (Amsterdam 2016)
12° assoluto nella RM/Ostia 2023 in 1h.03’55” su 7260 classificati, secondo italiano.
- FEDERICO RIVA, Fiamme Gialle, 2000 PETTORALE N.3 specialista nel ½ fondo (800 e 1500
metri) - PB: 1500 metri 3:37.36, 3000 metri: 8:20.61, km.10 34.02
TITOLI: campione italiano 3000 metri indoor 2022 (8:03) ha partecipato europei indoor Istanbul
nel 2023.
- FRANCESCO GUERRA, Carabinieri, 2001 (favorito) TOP - PETTORALE N.1 - PB: 10.000 metri in
pista 28:39 (2023), 10 km, strada 28;56 (2021).
TITOLI: campione italiano under 23 10 km. strada e 10000 pista nel 2022. Medaglia argento
campionati Europei under 23 nel 2023, ha partecipato nel 2018 alla Best Woman (cat. Allievi 17
anni) classificandosi in 9^ posizione assoluta in 30’.33”.
- MOHAD ABDIKADAR SHEIK ALI, 1993 Aeronautica Militare - PETTORALE N.4 - PB: 1500: 3:
33.79 (2023), 3000: 7:44.33 (2023), 10 km. : 30:24 (2023)
TITOLI: 3 volte campione italiano 2014, 2015, indoor 2016 sulla distanza dei 1500. Argento
europeo juniores nel 2015 sempre nei 1500. Arrivato in Italia nel 2006 dal nord est della Somalia
teatro di guerra civile permanente. Cittadino italiano dal maggio 2011 (status rifugiato ).
Diplomato ragioneria , studia scienze politiche.

TOP RUNNERS FEMMINILI

- RAIMONDA NIEDDU, G.S. Lammari Lucca, 1987 - PETTORALE n. 1F - PB: km.10 34:48, ½
maratona :1h16:54, 3^ Best Woman 2019 in 35:15.
- SARA CARNICELLI, Athletica Vaticana, 1994 - PETTORALE n.2F - PB: 5000: 16:59.43, Km. 10:
34:15, ½ mar. 1h15:59, ha corso BW nel 2015 in 36:18
- ISABELLA PAPA, Tirreno Atletica Civitavecchia, 1995 - PETTORALE n.3F - PB: 10km. 34:28, 4^
nella BW 2019 in 35:53, 3000 di sera 2023 1/7 10:35.09



Nuovo logo, stessa solidarietà: Uisp
presenta le novità della Corsa
Rosa 2024

Nadia Lonati
28 nov 2023

Il suo cuore, da oltre tre lustri, pulsa nel centro della città e ben oltre. Un cuore che ora è anche nel nuovo

logo, presentato per la prima volta oggi e che, da qui al marzo prossimo,

rimbalzerà in ogni dove per ricordare la nuova edizione, la numero quindici. La

Corsa Rosa si sta preparando per attraversare anche quest'anno il centro di

Brescia e stamattina, nella sede dell'organizzazione, ovvero il comitato Uisp di

Brescia in via Berardo Maggi, ha svelato i suoi primi dettagli e fatto il punto

sull'edizione passata.

Il ricavato 2023
Alla presenza della presidente Uisp Brescia, Paola Vasta, della sua vice Teresa Odeschini e del segretario

Omar Fasulo, nonché di associazioni ed enti aderenti e sostenitori, è stato

infatti consegnato parte del ricavato a tre realtà ai nastri di partenza nel 2023,

Casa delle donne, Ados Brescia e Paola cammina con noi: un assegno da 2000

euro a ciascuna per sostenerne i progetti, come hanno confermato le rispettive

rappresentanti, Viviana Cassini, Giuliana Coccoli, e Olivia Abondio.

«Ringrazio chi c'è da sempre e ci sostiene – ha detto la presidente Paola Vasta –, per questa 15esima edizione

abbiamo deciso di modificare logo, inserendo un cuore al posto della O di rosa,

perché la Corsa è nei nostri cuori da sempre e perché è nata dal cuore pulsante

del nostro comitato per ricordare tutte le amiche che purtroppo se ne sono

andate per il tumore al seno». La lotta alla malattia e il sostegno a chi ne è

colpito saranno colonne portati anche per il 2024, unitamente a un altro tema di

drammatica e stringente attualità: «Per il secondo anno ci concentreremo

anche sulla tematica della violenza sulle donne. Per sensibilizzare, cercando di

fare prevenzione pure attraverso i tanti canali sportivi e gli associati, perché più

informazione facciamo, più cultura facciamo, meglio è».

https://www.giornaledibrescia.it/brescia-e-hinterland/corsa-rosa-in-8-500-hanno-invaso-la-citt%C3%A0-per-dire-stop-alla-violenza-1.3860720
https://www.giornaledibrescia.it/brescia-e-hinterland/flash-mob-pedalata-manifestazioni-brescia-contro-la-violenza-sulle-donne-1.3968534


Obiettivi 2024
E se nel marzo scorso furono 8500 gli scritti, per il prossimo si punta a superare i 10mila. La data prescelta è

quella del 3 marzo. Alle iscrizioni, che apriranno a metà dicembre, seguirà da

gennaio la distribuzione dei kit gara che comprenderanno uno zainetto con la

scritta «Vorrei che ogni donna fosse sempre amata e mai maltrattata, che ogni

suo diritto venga rispettato e mai ignorato», pensiero di un bimbo di quinta

elementare. Il percorso sarà poi quello collaudato nel tempo.

«Dietro la nostra Corsa Rosa, prima in Italia nel suo genere, vi è un gran lavoro quotidiano, che ci consente

di raccogliere fondi per sostenere le attività di chi ci affianca, ma anche quella

di Uisp all'interno delle carceri cittadine. Il nostro obiettivo è crescere sempre

più, e vorremo cambiare un po' la corsa, allargando l'azione, per parlare, fare

incontri, divenire sempre più riferimento per chi affronta la malattia, per chi

subisce violenza, facendo rete, perché le persone sappiano che, oltre

all'esistente, da noi possono trovare un luogo sicuro dove andare, un luogo

d'accoglienza dove ciascuno possa essere se stesso».

https://www.uisp.it/brescia2/
https://www.uisp.it/brescia2/




Cop28, l'Italia a Dubai
con un padiglione e
oltre 50 eventi
Anche la proiezione di un "inedito" di Giovanni Allevi

ROMA, 28 novembre 2023

Il ministero dell'Ambiente e della Sicurezza Energetica rappresenterà l'Italia a

Dubai per la Cop28, la ventottesima Conferenza delle Parti della Convenzione

delle Nazioni Unite sui cambiamenti climatici, che si svolge nell'Emirato dal 30

novembre al 12 dicembre.

Presenti ai lavori e alle iniziative collaterali il ministro Gilberto Pichetto e il

viceministro Vannia Gava, assieme a tutte le strutture impegnate nella fase

negoziale.

Nel renderlo noto con un comunicato, il Mase spiega che "oltre alla

partecipazione diretta al negoziato, il contributo dell'Italia alla Conferenza di

Dubai si fonda sull'impegno del governo nel promuovere le azioni per affrontare

la sfida del cambiamento climatico in tutti gli scenari internazionali, valorizzando

le esperienze e le buone pratiche del nostro Paese.

Per questo, nel padiglione italiano, organizzato dal Mase, è previsto un

ricco programma di eventi, che dalla prima giornata fino alla chiusura del

negoziato arricchirà l'appuntamento internazionale sul 'climate change' di

ulteriori contenuti e motivi d'interesse".

Negli spazi del padiglione italiano, prosegue la nota, "saranno messe in

evidenza esperienze di istituzioni pubbliche e 'player' in campo ambientale ed

energetico, università e stakeholder, per un calendario che si compone di 53



diversi appuntamenti, tutti orientati a promuovere azioni concrete per

contrastare il cambiamento climatico.

Gli eventi ricalcheranno i temi ispiratori delle giornate della Cop28,

dall'ambizione climatica al coinvolgimento dei giovani, dalla transizione giusta

alla decarbonizzazione dei trasporti".

A proposito di musica, il Maestro Giovanni Allevi, 'Ambassador' delle

nuove generazioni nella lotta al cambiamento climatico alla Cop28, dedicherà ai

giovani un clip inedito girato a davanti al Colosseo illuminato, che verrà

proiettato nel padiglione italiano l'8 dicembre.

Clima, a Dubai 200 Paesi in cerca di un accordo

di ELISA COZZARINI

Al summit sul clima negli Emirati Arabi Uniti, dal 30 novembre al 12 dicembre, quasi duecento Stati

dovranno trovare la strada su due punti fondamentali: decarbonizzazione e aiuti agli Stati più vulnerabili.

La sfida è riuscire a comporre il variegato mosaico di richieste e proposte, mentre i negoziati si svolgono a

casa del quinto produttore mondiale di petrolio. In gioco c’è il futuro del pianeta come lo conosciamo e le

parti sono consapevoli che bisogna fissare nuovi obiettivi più ambiziosi, nel rispetto dell’Accordo di

Parigi.

C’è una linea che segna i negoziati delle Nazioni Unite sul clima: quella che separa i Paesi sviluppati, i

principali responsabili del riscaldamento globale, dagli Stati in via di sviluppo. La Cina, oggi il principale

emettitore di gas a effetto serra, si considera ancora parte del secondo gruppo. È leader sia nel bene, per

l’energia rinnovabile, sia nel male, per l’uso delle fossili, in particolare del carbone. Gli Stati Uniti sono

storicamente responsabili delle emissioni che hanno portato all’attuale aumento della temperatura media

del pianeta ma non intendono assumersi l’impegno di risarcire i Paesi più vulnerabili. Alla vigilia della

https://www.vita.it/autore/elisa-cozzarini/


Cop 28 di Dubai, l’accordo tra Joe Biden e Xi Jinping per la collaborazione sul clima siglato a metà

novembre in California lascia intravvedere un barlume di speranza. Invece, il fatto che i negoziati si

tengano nella capitale degli Emirati Arabi Uniti, quinto produttore di petrolio al mondo, sotto la

presidenza di Sultan al-Jaber, direttore della compagnia petrolifera di Stato, non è molto promettente.

I diplomatici di quasi duecento Paesi, che si incontreranno a Dubai dal 30 novembre al 12 dicembre,

dovranno fare il punto sugli impegni volontari assunti dai governi (Nationally determined contributions –

Ncd) in seguito all’Accordo di Parigi. Sarà necessario fissare nuovi obiettivi più ambiziosi, per poter

contenere l’aumento della temperatura «a 1,5°C e comunque ben al di sotto dei 2°C» rispetto ai valori

preindustriali. L’altro passaggio importante sarà la decisione su come finanziare il fondo per le perdite e i

danni: gli Stati Uniti hanno già dichiarato che non contribuiranno, mentre l’Ue chiede una responsabilità

condivisa con le economie emergenti.

Favorevoli vs sfavorevoli
Favorevoli a triplicare le rinnovabiliA favore dell’eliminazione graduale dei fossili “non catturati”A favore dell’eliminazione graduale

dei fossili “non catturati”, A favore dell’eliminazione graduale di tutti i fossili, Favorevoli a triplicare le rinnovabiliA favore

dell’eliminazione graduale dei fossili “non catturati”, Favorevoli a triplicare le rinnovabiliA favore dell’eliminazione graduale di tutti i

fossiliA favore dell’eliminazione graduale di tutti i fossili, Favorevoli a triplicare le rinnovabiliA favore dell’eliminazione graduale di

tutti i fossili, Favorevoli a triplicare le rinnovabili, Favorevoli a triplicare le rinnovabili

Source: carbonbrief.orgGet the dataCreated with Datawrapper

Riduzione o eliminazione graduale
Su come ottenere questo risultato ci sono posizioni diverse (sono riassunte e in continuo aggiornamento al

link: www.carbonbrief.org/interactive-who-wants-what-at-the-cop28-climate-change-summit). Alla Cop26

di Glasgow, due anni fa, su pressione di Cina e India, si decise non l’eliminazione graduale (phasing out)

ma «la riduzione progressiva (phasing down) del carbone non catturato (unabated)», cioè le cui emissioni

non vengono abbattute, per esempio con sistemi di cattura della CO2. Alla Cop 27 di Sharm-el-Sheikh lo

scorso anno, l’India propose, con il sostegno di circa 80 Paesi, compresa l’Unione europea, di estendere

l’impegno per il phasing down a tutte le fonti fossili, senza successo. Nei negoziati sul clima più importanti

da quando è nato l’Accordo di Parigi, le associazioni ambientaliste chiedono l’uscita dalle fossili entro il

2050. «I leader dovranno realizzare un piano globale per eliminare tutti i combustibili fossili, – dichiara

Mariagrazia Midulla, responsabile Clima ed Energia del WWF Italia. – Se non si agirà finalmente con

decisione per porre fine all’era dei combustibili fossili, responsabili dell’87% delle emissioni climalteranti,

il mondo sarà condannato a subire crescenti sconvolgimenti climatici. Porre fine alla produzione e all’uso

dei combustibili fossili e passare al 100% di energia rinnovabile è la soluzione che avrà il più grande

impatto sul cambiamento climatico su scala globale».

Unione europea, Australia, Canada, Kenya, Norvegia, Regno Unito, Stati Uniti e l’Alleanza delle

piccole isole Stato – Aosis dichiarano prioritaria l’eliminazione delle fossili non catturate. Se questa

posizione verrà accettata, bisognerà chiarire cosa si intende esattamente, visto che le tecnologie per la

cattura di emissioni di CO2, oltre a essere controverse, sono ancora molto costose e non diffuse su ampia

https://www.carbonbrief.org/interactive-who-wants-what-at-the-cop28-climate-change-summit/
https://www.datawrapper.de/_/KZKr6
http://www.carbonbrief.org/interactive-who-wants-what-at-the-cop28-climate-change-summit


scala. L’Ue preme perché le tecnologie per la cattura di CO2 non diventino una scusa per ridurre

l’impegno alla decarbonizzazione. Gli Emirati Arabi Uniti hanno dichiarato che «la riduzione della

richiesta e dell’approvvigionamento di tutte le fonti fossili è inevitabile ed essenziale».

A prendere posizione per la graduale eliminazione di tutte le fonti fossili sono solo l’Alleanza delle

piccole isole Stato – Aosis, la Nuova Zelanda e la High Ambition Coalition – Hag, composta da Austria,

Etiopia, Francia, Grenada, Guatemala, Irlanda, Kenya, le Isole Marshall, i Paesi Bassi, Samoa, Senegal,

Slovenia, Spagna, Tuvalu, Vanuatu e Zambia (www.highambitioncoalition.org). Si oppongono il gruppo

degli Stati africani, Cina e Russia.

Alcuni Paesi africani, come il Mozambico, sono contrari alla graduale eliminazione dei fossili e chiedono

invece di poter sfruttare i propri giacimenti di gas naturale, sia per il mercato interno, sia per rispondere

alla domanda di gas dell’Ue. Dal loro punto di vista, i Paesi più poveri devono avere la possibilità di

sfruttare le proprie risorse nel breve periodo.

Rinnovabili ed efficienza
C’è un più ampio accordo, invece, sull’obiettivo di triplicare la produzione di rinnovabili per il 2030.

Sono a favore Unione europea, Regno Unito, Stati Uniti, Australia, Canada, Cina, India, la High Ambition

Coalition – Hag, il gruppo dei 46 Paesi meno sviluppati Less developed countries – Ldc, l’Environmental

integrity group – Eig, formato da Lichtenstein, Messico, Monaco, Corea, Svizzera e Georgia. Queste stesse

parti, esclusi Cina e Stati Uniti, propongono anche di raddoppiare il tasso di efficienza energetica. Gli

Stati africani chiedono aiuti economici per poter realizzare la transizione energetica.

La Finlandia, per la prima volta, avrà il suo padiglione alla Cop, con l’obiettivo di consolidare la propria

immagine di centro per lo sviluppo di tecnologie verdi.

Perdite e danni
Uno dei principali risultati della Cop27 è stata la decisione di istituire un fondo per finanziare il capitolo

Loss & Damage, ossia le perdite e i danni irreparabili a cui i Paesi più poveri e vulnerabili devono far

fronte a causa di alluvioni, siccità, ondate di calore, innalzamento del livello del mare. La sfida della

Cop28 sarà trovare un meccanismo per finanziare il fondo. John Kerry, l’inviato speciale per il clima della

Casa Bianca, ha dichiarato recentemente che gli Stati Uniti «in nessun caso pagheranno» per i danni

prodotti dalla crisi climatica nei Paesi più vulnerabili. Dall’altra parte la Cina, che si considera in via di

sviluppo, ritiene che la finanza climatica sia un dovere dei Paesi di vecchia industrializzazione. L’Ue, che

da sempre è stata dalla parte delle piccole isole e degli Stati più vulnerabili, chiede il riconoscimento di

una responsabilità condivisa e che a pagare siano anche la Cina e le altre economie emergenti come

Brasile, Sudafrica e India.

La disponibilità dei Paesi ricchi a investire nella finanza climatica oggi non è così alta anche a causa degli

impegni presi per gli aiuti alle popolazioni colpite dai conflitti in Ucraina, Israele e Palestina.



Caivano, al via i lavori per il centro sportivo: sarà
abbattuta l'insegna «Delphinia»
L'impianto era in stato di abbandono: l'estate scorsa si era pensato che lì fosse avvenuto lo stupro di
gruppo delle due cuginette

Con l'abbattimento dell'insegna «Delphinia» e la posa della prima pietra, domani, mercoledì, alle 15,

inizieranno ufficialmente le attività di cantierizzazione per la ristrutturazione del centro sportivo di

Caivano. I lavori, come spiega una nota, si concluderanno entro la primavera del 2024, con la consegna

della struttura sportiva e dei relativi spazi di aggregazione per famiglie, giovani e anziani. Il centro

sportivo, che versava in stato di abbandono, era diventato un simbolo negativo di Caivano lo scorso

agosto, quando si era pensato che lì fossero avvenute le violenze di gruppo su due cuginette. In realtà la

struttura teatro degli abusi era un'altra.

Il sopralluogo

All'evento parteciperanno il ministro per lo Sport e per i giovani Andrea Abodi, il sottosegretario alla

Presidenza del Consiglio Giovanbattista Fazzolari, il commissario straordinario di Governo per Caivano

Fabio Ciciliano e il presidente e l'amministratore delegato di Sport e Salute S.p.A, Marco Mezzaroma e

Diego Nepi Molineris. Al termine della cerimonia si terrà un sopralluogo del cantiere con successivo

punto stampa.

Giro d’Italia, vince la sostenibilità ambientale (già
piantati 2.900 alberi)
di Marco Bonarrigo

I risultati dell’analisi degli impatti sociali e ambientali del Giro d’Italia: emissioni ridotte, risparmiate
tonnellate di Co2, «neutralizzate» 3.500 auto e riciclate 75 tonnellate di rifiuti

Il Giro d’Italia 2023 ha superato l’esame della sostenibilità ambientale ma non si accontenta del

risultato raggiunto e per l’edizione del prossimo anno punta a migliorare ulteriormente il voto ricevuto.

https://napoli.corriere.it/notizie/cronaca/23_settembre_27/caivano-avviata-la-bonifica-del-centro-delphinia-4166042a-d1b9-4909-959b-59b26a748xlk.shtml
https://napoli.corriere.it/notizie/cronaca/23_settembre_27/caivano-avviata-la-bonifica-del-centro-delphinia-4166042a-d1b9-4909-959b-59b26a748xlk.shtml
https://www.corriere.it/cronache/23_settembre_27/minacciate-bastoni-prese-sassate-tenda-separarle-prima-abusi-13558fda-5cf9-11ee-ba9c-b0284e699ccc.shtml
https://www.corriere.it/cronache/23_settembre_27/minacciate-bastoni-prese-sassate-tenda-separarle-prima-abusi-13558fda-5cf9-11ee-ba9c-b0284e699ccc.shtml


Il primo Legacy Report di Rcs Sport, realizzato con il supporto di Nativa (società che accompagna le

aziende nel processo di evoluzione verso modelli economici rigenerativi) e che espone i risultati

dell’analisi degli impatti sociali e ambientali generati dalla corsa rosa e dalla Milano Marathon, è stato

presentato martedì alla 5ª edizione di Sport Industry Talk organizzata dalla Rcs Academy Business

School.

Il Giro, spiega il rapporto di analisi, ha prima di tutto ridotto molto le emissioni di gas clima-alteranti

utilizzando un parco di veicoli elettrici, alimentando con pannelli solari gli stand del Giro E (2.321,51 kg

di Co2 risparmiati) e utilizzando un tessuto speciale per la cartellonistica pubblicitaria che ha

neutralizzato l’equivalente dell’inquinamento generato dal passaggio di più di 3.500 auto nel raggio di

150 metri dalle stesse. Nel 2024 (la corsa scatta il 4 maggio per concludersi il 26) il monitoraggio verrà

esteso a buona parte della carovana.

L’impatto sull’ambiente stato fortemente mitigato dal fatto che l’83% dei rifiuti prodotti (75.367 kg)

sono stati separati e inviati a riciclo, inclusa la raccolta dei rifiuti degli atleti in zone dedicate. Tutte le

maglie simbolo del Giro vestite dai leader delle varie classifiche sono state realizzate con i tessuti

riciclati forniti da Sitip della linea Native Sustainable Textiles e il processo di sensibilizzazione il

prossimo anno verrà esteso a tutti i fornitori.

Nell’ambito del lavoro sul capitale naturale, sono stati finanziati progetti agroforestali grazie alle

collaborazioni e le partnership con Treedom (260 alberi piantati) e Viessmann (2641 alberi piantati), già

partner del progetto Ride Green. Nel 2024 verrà programmato un sistema di analisi preliminari dei siti

attraversati dalla corsa per verificare la presenza di aree sensibili dal punto di vista naturalistico. Altre

iniziative hanno coinvolto le 14 Regioni italiane interessate dall’evento e le 37 città tappa di partenza o

arrivo del Giro promuovendo e valorizzando nel mondo il territorio italiano e chi vi risiede. Nel 2024 il

Giro vuole anche migliorare l’accessibilità al suo tacciato tramite l’abbattimento delle barriere

architettoniche e creare percorsi di crescita e miglioramento del benessere.

https://www.corriere.it/sport/calcio/serie-a/23_novembre_28/cairo-la-serie-resti-20-squadre-calcio-vada-quota-settore-scommesse-5a3cdc9c-8de0-11ee-80d7-6428e39ac8b7.shtml
https://www.corriere.it/sport/ciclismo/23_ottobre_14/giro-italia-2024-tappe-percorso-date-ceda5706-6a03-11ee-bbc5-4ad23a10b29e.shtml
https://www.corriere.it/sport/ciclismo/22_dicembre_05/giro-d-italia-ecco-maglia-rosa-2023-6e91211e-74a8-11ed-96ff-6cd26eb698d3.shtml
https://www.corriere.it/sport/ciclismo/22_dicembre_05/giro-d-italia-ecco-maglia-rosa-2023-6e91211e-74a8-11ed-96ff-6cd26eb698d3.shtml
https://www.corriere.it/pianeta2020/21_aprile_23/rifiuti-recuperati-comuni-rimboschimento-sila-corsa-parallela-giro-d-italia-70b04138-a3f7-11eb-a7d3-6cda844bb148.shtml
https://www.corriere.it/NewsletterCorriere/clima-ambiente/27405520-5fdb-11eb-9078-a18c2084f988_CorriereClimaAmbiente.shtml
https://www.corriere.it/economia/aziende/22_febbraio_23/giro-d-italia-viessmann-partnership-segno-transizione-verde-570750dc-94ba-11ec-8815-5a4a3253d55e.shtml
https://www.corriere.it/economia/23_maggio_09/corsa-rosa-sempre-piu-verde-cosi-giro-d-italia-ha-scelto-sostenibilita-65a9850e-ed7b-11ed-ba41-36c5c16312cc.shtml


Passeggiate della salute nei Quartieri -
Dicembre 2023
28 novembre 2023

Proseguono a Dicembre le passeggiate gratuite
della UISP Firenze

Proseguono a Dicembre 2023 le passeggiate gratuite organizzate dalla UISP

Firenze nei Quartieri Fiorentini, con quattro nuovi appuntamenti nei quattro

sabati del mese; per partecipare è obbligatoria la prenotazione, da effettuare

telefonicamente al numero 0556583561 o tramite mail all'indirizzo

camminare@uispfirenze.it.

Di seguito il programma dettagliato dell'iniziativa.

Quartiere 1

■ Sabato 2 Dicembre
Le Piazze del centro sotto Natale
Ritrovo ore 9:30 piazza Santa Croce

https://quartieri.comune.fi.it/dalle-redazioni/camminare@uispfirenze.it
https://quartieri.comune.fi.it/dalle-redazioni/passeggiate-della-salute-nei-quartieri-dicembre-2023#


Quartiere 2

■ Sabato 9 Dicembre
Gli orti di Villa Ruspoli
Ritrovo ore 9:30 Piazza delle Cure

Quartiere 3

■ Sabato 16 Dicembre
Verso San Miniato e ritorno: parliamo di alimentazione
Ritrovo ore 9:30 Piazza Bartali (davanti Centro Commerciale)

Quartiere 4

■ Sabato 9 Dicembre
Il Borgo di Cintoia e La Greve
Ritrovo ore 9:30 Villa Vogel

https://quartieri.comune.fi.it/dalle-redazioni/passeggiate-della-salute-nei-quartieri-dicembre-2023#
https://quartieri.comune.fi.it/dalle-redazioni/passeggiate-della-salute-nei-quartieri-dicembre-2023#
https://quartieri.comune.fi.it/dalle-redazioni/passeggiate-della-salute-nei-quartieri-dicembre-2023#


Domenica a Verona si corre la 46^
Marcia del Giocattolo per i bambini
di Abeo
Di Redazione - 28 Novembre 2023

Corriamo con il cuore, per riempire di gioia quello dei più piccoli e

regalare loro un sorriso. Così recita lo slogan #corriconilcuore che vuole

essere soprattutto un invito rivolto a tutti in occasione della 46^

edizione della Marcia del Giocattolo, la storica corsa benefica in

programma domenica 3 dicembre in città con partenza da piazza Bra.

Un evento organizzato da Associazione Straverona A.S.D. con il

patrocinio del Comune di Verona e della Regione Veneto che ha come

obiettivo sostenere all’Associazione Bambino Emopatico Oncologico

ODV Onlus.

L’intero ricavato netto della manifestazione infatti andrà all’ABEO,

impegnata a sostenere famiglie di bambini affetti da tumori e leucemie,

in cura presso il Reparto di Oncoematologia Pediatrica dell’AOUI di

Verona. Obiettivo raccogliere fondi per realizzare quattro

miniappartamenti all’interno dell’Ospedale di Borgo Trento per ospitare

i piccoli pazienti sottoposti a trapianto e le loro famiglie. Questo

permetterebbe loro di sentirsi come a casa in un momento di grande

difficoltà, rendendo meno traumatico il ricovero e riscontrando anche

una maggiore efficacia della risposta alle terapie.

“#corriconilcuore è un messaggio bellissimo che viene veicolato in

questa edizione – commenta l’assessora alle Politiche sociali e abitative

Luisa Ceni -. È un momento importante perché tutti potranno dare il

https://www.mattinodiverona.it/author/redazione/


proprio contributo e sostenere una causa che fa bene al cuore in

prossimità del Natale. Ringraziamo l’Associazione Straverona per il

grande lavoro che viene fatto da volontari che dedicano il loro tempo e

le loro energie per aiutare i bambini. Tutti collaboriamo per il bene

comune, un’altra occasione che dimostra quanto grande sia il cuore

della nostra città”.

I format. Ci si può iscrivere a tre gare. La prima è la Fast, una 10 km

inserita nel calendario nazionale UISP e nel circuito “Verona con la

Corsa” con partenza alle 9 dal centro storico, per poi procedere verso

Ponte Catena e il quartiere San Zeno, fino al rientro attraverso via

Valverde. La seconda è la Classica, corsa ludico motoria percorribile a

passo libero, proposta nella doppia variante da 5 e 10 km con partenza

alle 9.05. Infine la Family, un percorso di 2 km pensato per le famiglie

con figli in età scolare, con punti di animazione sul percorso e in Piazza

Bra con partenza alle 10. Lungo il percorso da 10 km sono previsti due

punti ristoro, uno per il percorso da 5 km; entrambi i percorsi sono privi

di barriere architettoniche e possono essere percorsi anche con i

passeggini.

Iniziative. In piazza Bra, dalle 8 alle 13, ci saranno attività di

intrattenimento dei più piccoli, con laboratori manuali e musicali,

giochi, come la battaglia con i cuscini o il paracadute ludico gigante,

oppure dedicarsi alla creazione delle letterine per Santa Lucia. Lungo il

percorso della Marcia gli elfi distribuiranno caramelle e francobolli per

le letterine, mentre per i bambini tra i 2 e i 4 anni è in programma, in un

angolo dedicato, un laboratorio di travaso. Le attività sono previste

anche in caso di maltempo. Al termine della marcia tutti i partecipanti



sono invitati in piazza Bra per il ristoro e per un momento di

condivisione musicale con canti per la pace.

La gara sarà totalmente plastic free, con erogatori messi a disposizione

da Acque veronesi, così come sarà assicurata la pulizia degli spazi.

Tutte le informazioni riguardo ai percorsi e alle modalità e luoghi di

iscrizione iscrizioni sono disponibili al sito

www.marciadelgiocattoloverona.it email info@straverona.it –

iscrizioni@straverona.it telefono 340 4735425.

La marcia è stata presentata questa mattina in sala Arazzi. Sono

intervenuti assessora alle Politiche sociali e abitative Luisa Ceni, per

l’Associazione Straverona il presidente Gianni Gobbi e il membro del

direttivo Nicola Schena, per ABEO il presidente Alberto Bagnani e il

testimonial Mirco Lorenzini e rappresentanti degli sponsor.

“La manifestazione è nata raccogliendo giocattoli prima di Santa Lucia

– spiega Gianni Gobbi -. I tempi sono cambiati e oggi ci sono dei temi più

importanti che supportiamo ogni anno. Per il secondo anno correremo

per ABEO, e siamo fiduciosi che quest’anno registreremo numeri

pre-Covid, con tanti partecipanti di tutte le età e di vari livelli”.

“La Marcia del Giocattolo accomuna lo sport, che educa al rispetto

dell’avversario e delle regole, ai giocattoli, che fanno rima con i bambini

– afferma Alberto Bagnani -. Lavorare con loro, per loro, e strappare un

sorriso non ha prezzo, quindi spero che si possa far conoscere a tutti

l’attività di ABEO”.

http://www.marciadelgiocattoloverona.it/


“Sono un ragazzo che ha passato il cancro, e sono convinto che questa

marcia ci aiuterà a portare felicità ai bambini, ai ragazzi e alle famiglie

– ha affermato Mirco Lorenzini -. Un sorriso e una camminata in più

permetterà loro di staccare dall’ospedale e tutto quello che stanno

passando fino adesso”.

“Speriamo che sia una bella giornata anche per quanto riguarda il

meteo – ha detto Nicola Schena -. Ringraziamo tutti i partners che ci

sostengono perché ci permetteranno di fare una bella festa per i

veronesi e sostenere ABEO”.

CIDAS insieme a UISP Ferrara per un
progetto di attività motoria per tutti

27 NOVEMBRE 2023

La collaborazione ha avuto inizio per il Centro Socio Riabilitativo Residenziale Boschetti di

Copparo, Centro Socio Riabilitativo Residenziale Il Calicanto e Centro Diurno CIDAS Rivana

presto ai servizi per la disabilità CIDAS a Jolanda e ad Argenta

Il progetto, grazie al supporto di educatori specializzati della UISP Ferrara, consente la

creazione di un programma di attività motoria studiata per tutti gli ospiti con disabilità.

https://www.uisp.it/ferrara/


Il principale obiettivo dell’attività è quello di fornire loro un’opportunità di partecipazione e

inclusione

attraverso l’esercizio fisico e il movimento. Il progetto si basa su una valutazione

individuale delle capacità motorie e delle esigenze specifiche di ogni ragazzo, in modo da

creare un Percorso performante possibile alle capacità motorie. Il progetto promuove

l’inclusione sociale, il benessere e lo sviluppo psico-motorio dei partecipanti attraverso un

approccio personalizzato, interdisciplinare con visione globale del soggetto.

Le attività motorie proposte includono esercizi ginnastica dolce, esercizi di mobilità, di

equilibrio e coordinazione, giochi di squadra adattati e attività aerobiche leggere: attività

variegate, in modo da poter o�rire stimoli sempre di�erenti agli ospiti. Fra gli strumenti e le

attrezzature utilizzate vi sono fasce elastiche, bastoni, cyclette, softball: questi attrezzi

verranno combinati tra loro e verranno utilizzati sempre con un “sottofondo musicale” per

agevolare nel miglior modo possibile la partecipazione dei ragazzi.







SPORT - Assessore Maggi: "una manifestazione completa
capace di coniugare agonismo e piacere della bellezza della
città camminando tra monumenti e orti degli Estensi"
Presentate la Gara competitiva "Mura Trail Corri con gli Azzurri" e la
camminata "Aspettando il Natale" in programma venerdì 8 dicembre 2023
28-11-2023 / In primo piano

Ferrara, 28/11/2023. Presentata stamane alla stampa nella
Sala degli Arazzi della residenza municipale la 3a edizione
della Gara competitiva "Mura Trail Corri con gli Azzurri" e la
camminata "Aspettando il Natale", in programma venerdì 8
dicembre 2023.

All'incontro con i giornalisti sono intervenuti:
Andrea Maggi, assessore allo sport;
Luciano Mazzanti, presidente asd Doro;
Luciana Pareschi, presidente Atleti Olimpici e Azzurri d'Italia;
Eleonora Banzi, presidente Uisp Ferrara;
Ruggero Tosi, Coni Ferrara;
Rappresentante Avis Comunale e Provinciale.

Andrea Maggi, assessore comunale allo sport ha dichiarato: "
l'iniziativa Mura Trail Corri con gli Azzurri, giunti ormai alla
sua terza edizione, è importante perché è una manifestazione
completa, in quanto prevede sia una corsa competitiva che
una camminata non competitiva, per condividere insieme
qualche ora. Il cross a Ferrara ha una tradizione importante
da mantenere e valorizzare e le mura sono lo scenario
perfetto per questo tipo di manifestazione. La camminata non
competitiva invece è interessante perché il percorso prevede

https://www.cronacacomune.it/notizie/list/in-primo-piano
https://www.facebook.com/events/268747826152986/?ref=newsfeed


di passeggiare attraverso i gioielli e i monumenti della città,
come ad esempio gli Orti Estensi, in modo da ammirarne la
bellezza".

Per Monica Zannini co-organizzatrice: "la manifestazione è
un'esasperazione del cross, il continuo cambio di quota
offerta dalle mura rende più impegnativa la gara. La
partecipazione alla camminata è importante perchè è un
modo diverso per far conoscere Ferrara e far scoprire nuovi
luoghi".

Luciano Mazzanti, presidente asd Doro ha infine aggiunto: "la
gara è voluta per far rinascere la storica manifestazione
ferrarese Mura Cross con un percorso molto simile. È un
evento sportivo in cui molte persone partecipano da fuori
Ferrara e provincia e quindi il percorso è studiato anche per
scoprire le bellezze rinascimentali della città".

Nota informativa a cura degli organizzatori

Torna per il terzo anno il Mura Trail Corri con gli Azzurri,
corsa campestre sulle Mura Estensi ereditata dal famoso
Mura Cross degli anni ‘80 e ‘90 e organizzato dalla
Polisportiva Doro e dalla Sezione di Ferrara degli Atleti
Olimpici e Azzurri d'Italia.

In questo difficile contesto il contributo di aziende ferraresi
grandi e piccole, Conserve Italia, Salvi Vivai, Hortò, Fermac è
stato indispensabile per creare una manifestazione
importante e ben premiata.

La manifestazione nel calendario UISP ha il patrocinio del
Comune di Ferrara, del Coni, di Sport e Salute, Avis
provinciale e comunale.

https://poldoro.mooplan.it/
https://www.olimpiciazzurri.it/ferrara/
https://www.olimpiciazzurri.it/ferrara/


Il teatro di svolgimento non può che essere il migliore
possibile: le Mura di Ferrara, patrimonio dell'Unesco e
l'Addizione Erculea con i monumenti Rossettiani e la via più
bella d'Europa: Corso Ercole I d'Este.

In questo contesto il riconoscimento da parte del Comune di
Ferrara dello sforzo organizzativo sostenuto e del valore della
manifestazione gratifica il nostro impegno.

L'appuntamento è per venerdì 8 dicembre davanti alla Porta
degli Angeli, che ci sono stati gentilmente concessi dal
Comune di Ferrara, con la partenza alle ore 10,00 della gara
competitiva e a seguire della camminata.

I giovani atleti potranno iscriversi gratuitamente al II Trofeo
Avis che premierà i più veloci con le coppe, ma offrirà a tutti i
partecipanti uno splendido scaldacollo natalizio.

Alle ore 10 ci sarà la partenza della gara competitiva e della
camminata "Aspettando il Natale" su due percorsi distinti e
diversi che si riuniranno solo a 2 km. dall'arrivo.

La gara competitiva vedrà allo start gli atleti dai 16 anni in poi,
cronometrati dall'associazione Cronometristi di Ferrara,
impegnati su un percorso di 8 km che metterà a dura prova la
preparazione atletica di ciascun concorrente.

La camminata "Aspettando il Natale" avrà un percorso
dedicato che seguirà i monumenti dell'Addizione Erculea e
dopo aver attraversato gli Orti Estensi affiancherà negli ultimi
2 km sulle Mura i "competitivi".

Le premiazioni si svolgeranno al termine della gara
competitiva nello splendido scenario della Porta degli Angeli.



3^ Edizione "Mura Trail- Corri Con Gli Azzurri" e la
Camminata "Aspettando Il Natale" 8 Dicembre 2023
Partenza e Arrivo dalla Porta degli Angeli
Ore 8.00 ritrovo presso la porta degli Angeli e apertura
banchetto iscrizioni
Ore 10.00 partenza gara competitiva e a seguire camminata
Ore 11.15 premiazioni dei singoli e delle società

“Space Network. Nodi di
Comunità Educanti in Umbria”
28 Novembre 2023

Tre cooperative sociali – Il Quadrifoglio (Orvieto, con funzioni di capofila) – CIPSS (Narni) e
L’Incontro (Norcia) e una Fondazione attiva nel settore della scienze della formazione
(Fondazione Hallgarten Franchetti Centro Studi Villa Montesca di Città di Castello), venticinque
comuni di due aree interne dell’Umbria (quelle con il profilo demografico più sfavorevole:
Sud-ovest Orvietano e Valnerina), quattordici partner promotori (Comune di Orvieto, Istituti
Comprensivi, Associazioni), più di 60mila residenti, oltre 1200 bambini iscritti alla scuola
dell’infanzia e ai nidi e circa 5700 alle scuole primarie e secondarie.
Questi i numeri di “Space Network. Nodi di Comunità Educanti in Umbria”, progetto finanziato dal
Bando per le Comunità Educanti dell’Impresa Sociale “Con i Bambini”. L’intervento offre una
risposta originale (perché modellata sulle specificità dei luoghi) alla sfida che viene riassunta
nell’incipit dello stesso bando, ossia che la responsabilità di «crescere» le nuove generazioni non
può essere caricata esclusivamente sulle spalle della scuola, ma deve essere un impegno di tutta
la comunità.

Cosa è la “Comunità Educante”, ossia il principale riferimento degli interventi di “Space

Network”? Comunità educante è l’intera collettività che ruota intorno ai più giovani. Una comunità

che cresce “con” loro, e non solo per loro; che educa gli adulti del domani, ma che si fa anche



educare e cambiare da loro. Una collettività fatta da scuole, enti pubblici, soggetti del terzo

settore, volontariato, associazioni (sportive, religiose, culturali), privati cittadini. Una comunità

che serve a mettere a sistema le risorse educative del territorio e che contribuisce a riattivare e

rifunzionalizzare spazi di edilizia sociale, piazze e giardini pubblici, parchi…

Lo specifico di “Space Network” è il riconoscimento della Comunità Educante, attraverso azioni di

rafforzamento, capacitazione e formalizzazione del ruolo operativo per la presa in carico dei

bisogni e delle aspettative delle nuove generazioni impegnate in percorsi educativi e scolastici.

L’intervento si inserisce in un contesto fertile che si avvale di un retroterra alimentato da una forte

vitalità associativa, da un importante dinamismo civico e dall’attenzione delle istituzioni

pubbliche sul tema educativo.

Una scelta coerente con la strategia delle aree interne e con le azioni di ricomposizione del

tessuto sociale di queste zone, reso fragile dal decremento demografico, dall’invecchiamento

della popolazione e, nel caso della Valnerina, dalle conseguenze sociali ed economiche provocate

dal sisma. Per dare forza, allargare e trasformare in soggetto operativo le tre “Comunità Educanti”

dei territori dell’Orvietano, della Valnerina e dell’Amerino sono previsti incontri di formazione

partecipata sul tema per insegnanti, operatori e animatori del terzo settore, personale degli enti

pubblici, privati cittadini, genitori, imprenditori; percorsi per la costruzione di strumenti per la

formalizzazione della Comunità Educante e la condivisione di una metodologia di

co-progettazione attorno ai beni comuni.

L’apertura è l’altro elemento specifico del progetto. La Comunità Educante, infatti, non è data

all’inizio ma alla fine del percorso. Questa, infatti, si costituisce nel tempo, accogliendo altre

organizzazioni sociali e anche le imprese che hanno deciso di assumere, nella propria mission,

obiettivi di sostenibilità sociale. Questa specificità assicura il libero accesso agli interventi

previsti dal progetto, ossia ai percorsi di formazione e di individuazione/costruzione di strumenti

per la costituzione dei Patti educativi di Comunità e Patti di collaborazione di Amministrazione

condivisa, partenariati, accordi di rete, protocolli, avvisi pubblici di coprogettazione, necessari a

dare solidità e a rendere effettivo il contributo della Comunità Educante, secondo i principi della

sussidiarietà verticale e orizzontale.

“Si tratta di un’iniziativa innovativa, aperta, dinamica e inclusiva – afferma l’assessore alla

Politiche sociali e all’Istruzione del Comune di Orvieto, Alda Coppola – che vede l’intera



collettività coinvolta attivamente nell’educazione dei nostri giovani. Un progetto che mira a

sfruttare al meglio le risorse educative presenti nel territorio, che va ben oltre l’idea tradizionale

di istruzione e formazione e rappresenta una importante opportunità per sviluppare una società

che non solo cresce per i giovani, ma che cresce con loro. Abbiamo sostenuto con convinzione

questo progetto al quale il Comune di Orvieto ha collaborato concretamente nella costruzione

partecipando attivamente a tutte le fasi. Una bella sfida che, soprattutto in questo momento

storico, vogliamo affrontare con la qualificata rete di partner che è stata coinvolta”.

Per informazioni relative al progetto, proposte e richieste di adesioni agli incontri di formazione

gratuita i cittadini in forma singola e/o associata possono rivolgersi a Giacomo Mencarelli –

Cooperativa Sociale “Il Quadrifoglio” (Orvieto) – giacomo.mencarelli@coopquadrifoglio.net

CALENDARIO DEGLI APPUNTAMENTI DI FORMAZIONE

N° ARGOMENTO DATA e SPECIFICHE

Introduzione alla Comunità Educante

6 dicembre 2023

Dalle ore 17 alle ore 20 (+ 2 ore di auto apprendimento)

Piattaforma Zoom

Docente: Dott. Fabrizio BOLDRINI, Direttore FVM

Orientare la strategia di comunità attraverso la metodologia del cerchio maieutico

8 gennaio 2024

Dalle ore 17 alle ore 20 (+ 2 ore di auto apprendimento)

Piattaforma Zoom

Docente: Dott. Massimiliano BELARDINELLI, Avanguardie Educative

Stabilizzazione… organizzazione, informale e non formale?

15 gennaio 2024

Dalle ore 17 alle ore 20 (+ 2 ore di auto apprendimento)



Piattaforma Zoom

Docenti: Dott. Massimiliano BELARDINELLI, Avanguardie Educative, Giacomo PETITTI DI RORETO,

EStà

Che cosa sono i patti di comunità e come si costruiscono

5 febbraio 2024

Dalle ore 17 alle ore 20 (+ 2 ore di auto apprendimento)

Piattaforma Zoom

Docente: Dott.ssa Giuseppina Rita Mangione (INDIRE)

Approfondimenti tematici

20 ore piattaforma Moodle

(video lezioni, approfondimenti)

Promotori del progetto

Il Quadrifoglio Società Cooperativa Sociale – CAPOFILA – Orvieto (TR)

Cipss Società Cooperativa Sociale – Narni (TR)

L’Incontro Società Cooperativa Sociale – Norcia (PG)

Fondazione Hallgarten Franchetti Centro Studi Villa Montesca – Città di Castello (PG)

A.Ge. Associazione Genitori Orvieto

Agesci Gruppo Orvieto 1

Amleto in Viaggio APS

Associazione Artemide a.p.s.

Il Collettivo Teatro Animazione APS

UISP Comitato Orvieto Medio Tevere

Comune di Orvieto

I.I.S. Artistica, Classica e Professionale – Orvieto

I.I.S. Scientifico e Tecnico – Orvieto

I.C. Orvieto – Baschi

I.C. Orvieto – Montecchio

I.C. M. Cappelletti” – Allerona



I.O. “R. Laporta” – Fabro

I.C. Attigliano – Guardea

I.O. & A. De Gasperi-Battaglia – Norcia

Ciclocross: domenica, a Torre di Palme, in
scena la 3° Tappa del 35° Master Ciclocross
Marche

28.11.2023

Organizzata dagli Amici del Ciclismo P.S.Giorgio del Presidente Rolando
Navigli sotto l’egida della Uisp Marche Regionale Ciclismo, domenica 3
dicembre a Torre di Palme, presso la Fonte di Mosè, andrà in scena la 3°
Tappa del 35° Master Ciclocross Marche, 1° Tappa del Criterium Nazionale
Ciclocross – Memorial Serafino Montelpare.
La prova in questione sarà valevole come selezione al campionato Italiano.
Ritrovo – E’ stato fissato per le ore 7.30 presso la Fonte di Mosè a Torre di
Palme. Partenze – Alle ore 8.30 prenderanno il via le seguenti categorie:
ELMT, M1, M2, M3 e M4. Alle ore 9.45 toccherà a: M5, M6, M7, M8 e Donne. Il
programma si chiuderà alle ore 10.45 con una gara promozionale riservata
ai giovani. Se ci saranno meno di 12 partecipanti questa manifestazione
verrà inglobata insieme alla seconda gara che prenderà il via alle ore
10.00. I primi classificati di categoria tesserati Uisp, avranno l’iscrizione
gratuita per il campionato Italiano che si svolgerà il prossimo 14 gennaio a
Ruffino (Firenze). Al termine come sempre le premiazioni. Sarà quindi
ancora la Fonte Di Mosè il teatro del ciclocross targato UISP dopo che ad
inizio anno su questo tracciato sono andati in scena sia il campionato
Regionale che quello Nazionale.

https://www.viverefermo.it/2023-11-28


APERTURA ISCRIZIONI GF DEL MUGELLO “LA
VIA DEL LATTE 2024”

Pubblicato il 28 Novembre 2023

DAL 1 AL 25 DICEMBRE 2023 SI POTRA’ ISCRIVERSI A
PREZZO AGEVOLATO

Venerdì 1 dicembre 2023 si aprono finalmente le iscrizioni alla VI edizione della Granfondo del Mugello
“La Via Del Latte”, che sarà anche prova unica del Campionato Italiano UISP di Cicloturismo per
società, in programma domenica 23 giugno 2024 a Scarperia (FI).

Ci saranno diverse novità rispetto all’edizione 2023: I due percorsi, lungo e medio saranno modificati
così come i due tratti cronometrati, nel percorso medio ci sarà una sola salita cronometrata che sarà la
“Galliano – Panna” di circa 4.8 km i cui tempi determineranno la classifica individuale di questo
percorso, nel percorso lungo ci saranno invece due salite cronometrate, la prima è la stessa del medio,
la seconda è la mitica salita del Passo della Sambuca di circa 9,6 km. La classifica individuale di
questo percorso sarà determinata dalla somma dei tempi delle due crono, il percorso gravel e il corto
rimangono invariati e mantengono il loro carattere cicloturistico.

Novità anche per quanto riguarda il montepremi che sarà praticamente raddoppiato, perchè in questa
edizione, ci sarà una classifica individuale anche per chi fa il percorso medio. Sono previsti 84 premi
individuali (saranno premiati i primi 3 di categoria sia sul percorso lungo che sul medio e il primo e la
prima classificati assoluti del percorso lungo. Inoltre a tutti i vincitori di categoria del lungo, sarà
consegnata la maglia tecnica targata ALE’, 16 i premi per le squadre (saranno premiate le prime 15
squadre a punteggio e la squadra con la somma dei tempi più bassa delle due cronoscalate del
percorso lungo dei suoi tre migliori atleti.) Confermato il ricco pacco gara, il pasta party con tortelli
mugellani, i 2 tratti cronometrati completamente chiusi al traffico, i ricchi ristori nei centri storici di
Firenzuola e Palazzuolo e soprattutto la partenza di tutti e 4 i percorsi all’interno dell’Autodromo del
Mugello. Tutto questo al prezzo di soli 20 euro senza maglia tecnica, sono 45 euro invece con maglia e
addirittura 15 euro senza maglia e 40 euro con maglia tecnica se vi iscrivete entro Natale 2023.

Iscrizioni on line aperte dal 1 dicembre 2023 su www.granfondodelmugello.it dove troverete anche
tutte le informazioni relative alla manifestazione.

info al 3202654989

https://www.langolodelpirata.it/apertura-iscrizioni-gf-del-mugello-la-via-del-latte-2024/
http://www.granfondodelmugello.it/?fbclid=IwAR0SpctEv3e9Hik5O7Fh4zkfje4g-pU3IcuQIrv8O4JDMYDuk3_sFp0C3d4


Si sperimenta il sitting volley a
Camposanto
29 Nov 2023 |

Mercoledì 29 novembre alle ore 19, in occasione della giornata sulle disabilità,
l'Amministrazione Comunale in collaborazione con UISP, vi invita a una serata di informazione,
dimostrazione e prova gratuita di sitting volley PER TUTTE LE ETÀ presso la palestra 'Vigor
Bovolenta'.
Tra gli organizzatori, Chiara Calzolari di UISP e Ivo Parmiggiani responsabile Modena sitting
volley.

Camminata per sostenere il pronto soccorso
pediatrico di Mantova
Domenica 17 dicembre la Christmas walk di abeo
PAOLA CORTESE
28 Novembre 2023
Una camminata benefica per le vie della città a favore del pronto soccorso pediatrico

dell'ospedale Carlo Poma che si terrà domenica 17 dicembre. È la Christmas Walk, una

iniziativa di Abeo che incrocia solidarietà e sport, presentata ieri nella sede del gruppo

Finservice che vede insieme ad Abeo Uisp e Mantova 1911, società della squadra di

calcio della città, con il sostegno di DoppioFilo e con il patrocinio di Asst, Ats e

Comune di Mantova. «Si tratta di realtà che sul territorio sono veri punti di riferimento

e che hanno scelto di unire le forze nella realizzazione di questo evento – ha spiegato

il presidente di Abeo Vanni Coghi – speriamo di raccogliere tanti partecipanti e di

aggiungere altri volontari ai 150 già operativi, ogni giorno, nei vari servizi. La stima, da

parte nostra, è di raccogliere 30mila euro per questo progetto. Sarà un’occasione per

trascorrere una mattinata insieme, fare un’attività fisica leggera e rivolta a tutti, e

contribuire a un progetto importante per tutta la comunità».



Gratitudine da parte del reparto di Pediatria del Poma. «È importante per noi avere uno

spazio più grande e accogliente per affrontare meglio l'attesa di bambini e famiglie –

ha detto la primaria Silvia Fasoli – a breve partiranno i lavori per annettere dei locali a

quello già dedicato, un impegno economico a cura dell'azienda ospedaliera. Contiamo

su iniziative di solidarietà come questa e su donazioni per migliorare la qualità del

servizio anche in quest'area dedicata a un momento delicato e difficile anche a causa

dei tanti accessi».

Si sono susseguiti i contributi di tutti i soggetti coinvolti e in chiusura l'intervento di

Andrea Caprini, assessore comunale al welfare. La passeggiata partirà alle 10 dal

parco Te, in prossimità dello stadio, e vi farà ritorno dopo essersi snodata tra le vie e le

piazze del quartiere Valletta Valsecchi e del centro storico. Al termine ci sarà un

ristoro per tutti e intrattenimento a cura di Radio Bruno. Non sarà prevista alcuna

chiusura al traffico: lungo il tragitto i partecipanti dovranno rispettare le regole del

codice della strada. Le iscrizioni sono già aperte, tramite il Qr code presente sulle

locandine, sul sito di Abeo, alla casetta numero 12 dei Mercatini di Natale di piazza

Virgiliana in cui sono presenti Abeo e Mantova 1911 e anche sul luogo dell’evento alla

partenza. Il costo, comprensivo del ristoro e di un gadget, è di 10 euro. Con l’iscrizione

prima dell’evento, si avrà diritto a uno sconto del 50% sui biglietti della partita del

Mantova del 16 dicembre con il Lumezzane. Per avere altre informazioni telefonare ai

numeri 0376.201856 o 0376.362435 o consultare il sito www.abeo-mn.it. Paola

Cortese



MANIFESTAZIONE IN PIAZZA DELL’ESQUILINO PER I

BAMBINI MORTI A GAZA
Serena Biancherini | Nov 28, 2023

Roma. A piazza dell’Esquilino una distesa di 5 mila bare bianche per i bambini morti a Gaza, “Tutte le

parti accettino un immediato cessate il fuoco”

NewTuscia – ROMA – Riceviam9 e pubblichiamo da Flavia De Michetti. Nella serata di ieri, presso piazza

dell’Esquilino, a Roma, organizzazioni della società civile, tra cui l’Uisp che da sempre mette al centro

delle sue azioni l’attenzione per i minorenni, hanno portato simbolicamente cinque mila cartoni bianchi

a forma di lapide, per sottolineare la strage di bambini che si sta verificando a Gaza, a causa della

guerra con Israele.

Su ogni lapide, per quanto possibile reperirli, sono stati riportati alcuni i nomi e delle età dei minori

morti sotto i bombardamenti.

Secondo quanto dichiarato dai vertici dell’UNICEF: “L’accordo raggiunto sui quattro giorni di pausa

umanitaria è una buona notizia, ma non è sufficiente. Gaza è diventata un cimitero per migliaia di

bambine e bambini. Per tutti gli altri è un inferno”.

La pausa ha consentito il rilascio di cinquantotto prigionieri di guerra da Gaza e di centodiciassette

donne e bambini palestinesi detenuti nelle carceri israeliane, tra questi ottantasette bambini.

Molte delle persone carcerate sarebbero stati trattenute senza accusa né processo e, nonostante alcuni

di loro non siano combattenti, sarebbero stati processati in tribunali militari.



Inoltre, è importante sottolineare che dall’inizio della guerra sono cinquantasette le vittime tra gli

operatori dell’informazione. Gli ultimi sono Rabih Maamari e Farah Omar, due giornalisti della rete

libanese “Al Mayadeen”, uccisi in un bombardamento israeliano in Libano.

“È necessario fermare subito questo massacro. – ha aggiunto il Fondo delle Nazioni Unite per l’infanzia –

Uccidere civili è un crimine di guerra inaccettabile, non ammesso da diritto e convenzioni

internazionali”.

Le associazioni che hanno aderito alla manifestazione sono state numerose, tra queste l’AOI, la

Comunità palestinese di Roma e del Lazio, l’Associazione Amici della Mezzaluna Rossa Palestinese, la

Rete Italiana Pace e Disarmo, l’Assopace Palestina, l’ACLI, l’ACS, l’AIDOS, l’Amnesty International Italia,

l’ARCI, l’ARCS, l’Associazione Salam, la Baobab Experience, la CISP, la CISS, la CGIL, la CIPSI, la COCIS, la

Concord Italia, COP e molte altre.

Nel corso della manifestazione, dunque, è stato richiesto che “Tutte le parti accettino un immediato

cessate il fuoco. In particolare che siano subito liberati i bambini e le bambine presi in ostaggio da

Hamas senza porre condizioni e vengano scarcerati i minori palestinesi detenuti arbitrariamente da

Israele” e che “Israele ponga fine all’assedio totale della Striscia di Gaza, alla punizione collettiva

inflitta alla popolazione civile innocente e all’occupazione militare dei territori palestinesi, nel rispetto

delle risoluzioni delle Nazioni Unite e della legalità internazionale”.

Infine, a gran voce è stato richiesto che “Possano entrare nella Striscia di Gaza non solo da Rafah, ma

da tutti i valichi aiuti essenziali e salvavita, compresi carburante, cibo, acqua, équipes e cure mediche,

con la garanzia dell’accesso in sicurezza del personale umanitario a Gaza” e che “Siano rese possibili

con urgenza le evacuazioni di persone ferite o malate verso Egitto, Cisgiordania o Israele”.

Flavia De Michetti



Orvieto, al via l'iniziativa di
prevenzione e contrasto alla
ludopatia: "Io non azzardo"
PROGETTO DI CONTRASTO ALLA LUDOPATIA DELLA ZONA SOCIALE N. 12. PRENDE
AVVIO NEL COMUNE DI ORVIETO LA SETTIMANA DI PROMOZIONE DELLA SALUTE E DI
CONFRONTO SULLE DIPENDENZE CON FOCUS SPECIFICO SUL GIOCO D’AZZARDO.

ORVIETO - Il Progetto “Io Non Azzardo” si inserisce nel piano regionale 2019-2021 per la
prevenzione, cura e riabilitazione del disturbo da gioco d’azzardo della Regione Umbria ed
è realizzato dal distretto di Orvieto della Usl Umbria 2 in collaborazione con la Cooperativa
Sociale Il Quadrifoglio, l'associazione Uisp, l'associazione Rose Rosse D’Europa, Unitre
Alto Orvietano e Orviet’Ama.

Dopo gli esordi presso i Comuni di Fabro e Castelviscardo, si svolgerà ad Orvieto la
settimana di promozione della salute e di confronto sulle dipendenze con focus specifico
sul gioco d’azzardo.

La manifestazione, che prevede due giornate formative, la prima si è svolta ieri, 28
novembre, presso la Casa di Reclusione di Orvieto, la seconda è in programma il 30
novembre presso la Sala Agorà di Ciconia e sarà l’occasione per conoscere in maniera più
approfondita il progetto "Io non azzardo" promosso dal Comune di Orvieto in qualità di
capofila della Zona Sociale n. 12 in collaborazione con la Usl Umbria 2 – Distretto di
Orvieto e in co-progettazione con gli enti del Terzo Settore del territorio.

Fino al prossimo 2 dicembre, presso la Casa di Reclusione di Orvieto, si terrà la mostra
itinerante “Azzardo: non chiamiamolo gioco”, che si compone di sessanta vignette
umoristiche di 36 artisti italiani e si basa su un’ironia graffiante, quale spunto per un
cambiamento culturale, in quanto azione contro il dilagare del gioco d’azzardo.

L'organizzazione è a cura del Centro di Riferimento Regionale per la Dipendenza da Gioco,
con sede a Foligno presso il Dipartimento delle Dipendenze della Usl Umbria 2, in
collaborazione con il Comune di Foligno, l’Azione Cattolica, la Caritas Diocesana, Cgil,
Cisl, Locomotiva cooperativa sociale, e la Comunità La Tenda.



Il progetto è stato messo a disposizione dall’associazione Exodus onlus ed è patrocinato
dal Senato della Repubblica.

Il 30 novembre la mostra si sposterà presso la Sala Agorà di Ciconia.

Dalle 10.00 alle 11.00 si svolgerà una Tavola rotonda sul progetto “Io Non Azzardo”.

All'iniziativa prenderanno parte il dr. Massimo Marchino del Distretto di Orvieto Usl Umbria
2, il dr. Marco Cristofori, responsabile della struttura dipartimentale di Sorveglianza e
promozione della salute Usl Umbria 2 – Centro regionale per la salute globale (CERSAG),
la prof.ssa Alda Coppola, assessore alle Politiche Sociali del Comune di Orvieto, la dr.ssa
Claudia Cordovani, responsabile dei Servizi Sociali del Comune di Orvieto, la prof.ssa
Giulia Ruina dell’IISST Majorana- Maitani di Orvieto, la dr.ssa Elena Borsetti della
Cooperativa Sociale "il Quadrifoglio", Capofila ATS del progetto “Io Non Azzardo”.

Inoltre, sempre presso la Sala Agorà, dalle ore 11.00 alle ore 13.00, saranno attivi punti di
informazione e gioco coordinati e gestiti dai ragazzi delle scuole superiori di 2° e dai peer
education; saranno inoltre presenti Radio Orvieto web e progetto YAU, l’Unità educativa di
Strada “Infoscimmia” e la rete delle associazioni partner del progetto. Saranno poi attivi i
tavoli da gioco per tutti: giochi da tavolo, di società e di ruolo la cui presentazione e
simulazione sarà a cura del Gruppo Ludico Orvieto e Nuova Biblioteca Pubblica Fumi.

Dalle ore 11.00 alle ore 17.00 l’associazione UISP sarà a disposizione per far provare a tutti
sport e giochi tradizionali: a tale proposito i rappresentanti dell’associazione ricordano ai
partecipanti di registrarsi presso i tavoli per la partecipazione ai giochi e di intervenire con
abbigliamento sportivo adeguato. Infine, venerdì 1dicembre alle ore 17.30, presso lo Scalo
Community Hub, la Compagnia del Cellaio offrirà uno spettacolo di improvvisazione dal
titolo Il Gioco d’Azzardo. Alle 19.15 verrà offerto un aperitivo finale di saluto a tutti i
partecipanti.

Gran Galà del pattinaggio labronico: una
serata di sport e musica all'insegna della
beneficenza



L’evento è in programma per sabato 2 dicembre 2023, ore 20.30, al Modigliani

Forum di Livorno, ed è organizzato dal Comitato Uisp Terre Etrusco-Labroniche

per sostenere l’associazione Onlus Amicodivalerio

Il Comitato UISP Terre Etrusco Labroniche organizza una serata di beneficenza

in favore dell’associazione Onlus Amicodivalerio, nata per dare sostegno e

speranza ai bambini affetti da patologie oncologiche cerebrali. L’appuntamento

è per sabato 2 dicembre alle 20.30 al Modigliani Forum di Livorno per la prima

edizione del Gran Galà del Pattinaggio artistico labronico. Sarà una serata ricca

di iniziative: oltre alle bravissime pattinatrici livornesi, pronte a stupire il

pubblico con le loro esibizioni, ci saranno infatti anche alcuni ragazzi della

scuola di canto Wos Academy 2.0. L’evento è organizzato in collaborazione con

il Centro Medicina dello Sport G.P. Ferretti di Livorno e con le società La Cigna

Gymnasium, La Rosa, La Stella ed Etruska. Alcune di queste società si sono,

ancora una volta, rese grandi protagoniste nel mese di novembre in occasione

dei regionali dei Gruppi Folk svoltisi in provincia di Siena. Motivo in più per non

mancare il 2 dicembre al Modigliani Forum e assistere a uno spettacolo che

abbinerà la qualità delle esibizioni all’obiettivo della solidarietà. Saranno

quaranta i collettivi presenti, per un totale di circa 300 atleti e atlete, oltre agli

otto cantanti partecipanti.

L’evento è stato presentato lunedì 27 novembre nella Sala cerimonie di Palazzo

Comunale, alla presenza del sindaco Luca Salvetti e di Daniele Bartolozzi

(presidente Uisp Terre Etrusco-Labroniche) Ilaria Stefanini (responsabile Grandi

eventi Uisp Terre Etrusco-Labroniche), Alessandro Santillo e Dario Giacomelli

(Biolabor), Alessandro Aureli, Giusy Lo Giudice e Manuela Magri (associazione

Onlus Amicodivalerio). «Il pattinaggio è uno degli sport più frequentati, più

partecipati a Livorno e l’idea che ha avuto UISP del Gran Galà del pattinaggio

labronico ci è subito piaciuta – afferma Luca Salvetti -, tant’è vero che abbiamo

pensato di coinvolgere il Modigliani Forum come luogo ideale. Questo perché ci

consentiva di continuare in questo 2023 il percorso che ha visto in quella



struttura bellissima tanti eventi significativi, dalla nazionale di basket alla finale

di coppa di volley femminile, ci abbiamo portato davvero migliaia di persone, e

anche il pattinaggio è giusto che trovi spazio in questa bellissima sede». Queste

invece le parole di Daniele Bartolozzi: «Oltre al grande lavoro fatto per

organizzare il Gran Galà, ci sono i principi che rispecchiano la mission della

Uisp, ovvero che lo sport è per tutti. Sabato al Modigliani Forum ci sarà una

raccolta fondi per l’associazione Onlus Amicodivalerio; abbiamo messo insieme

lo sport di base, la solidarietà e realtà commerciali cittadine. Ringrazio tutti

coloro che hanno creduto in questa iniziativa e l’Amministrazione comunale per

averci dato ascolto. Questa è un’altra tappa del nostro percorso, continueremo

a porre all’attenzione le necessità dello sport di base».

IL PROGRAMMA. Ad aprire la serata sarà la giovane cantautrice livornese Violet,

che si esibirà in un brano di un grande cantautore italiano. Già nota al grande

pubblico per la sua partecipazione al talent show The Voice of Italy nel 2019,

Violet è un’artista dallo stile vario, derivato da un misto fra gli anni spesi in

conservatorio, quelli in cui ha fatto parte di un coro gospel e la passione per

ogni genere musicale. A seguire, dopo la sfilata di tutte le società e i

protagonisti dell’evento, si partirà con le esibizioni di pattinaggio, capaci di

spaziare tra tematiche, atmosfere e coreografie diverse, tutte interessanti da

seguire. I numeri delle atlete e degli atleti partecipanti saranno intervallati dalle

esibizioni canore degli allievi e delle allieve della scuola di canto Wos Academy

2.0 di Livorno, come Maeve, La Pard, Kevin Pelledoro, Etesi e altri da scoprire.

Ognuno di loro porterà un proprio inedito da far ascoltare al pubblico, che si

spera accorra numeroso sulle tribune del Modigliani Forum, sia per godere dello

spettacolo, sia per contribuire alla nobile causa per cui è stata organizzato

questo evento, ossia sostenere l’associazione Onlus Amicodivalerio. “Donare

alla ricerca è come donare alla vita”: questo lo slogan della manifestazione, che

avrà accesso libero per il pubblico, che potrà dare un contributo volontario per

la finalità dell’evento stesso.



(Comunicato a cura di UISP Terre Etrusco Labroniche)

Quasi tremila spettatori per "Ella". La
soddisfazione della Compagnia Mastro Titta
mercoledì 29 novembre 2023
L'Associazione "Compagnia Mastro Titta" esprime viva soddisfazione per il grande
successo del musical "Ella" messo in scena al Teatro Mancinelli di Orvieto da venerdì
24 a lunedì 27 novembre con ben quattro spettacoli aperti al pubblico e due matinée
riservate alle scuole, che hanno riscosso diffusi apprezzamenti da parte dei numerosi
spettatori, spesso trasformatisi in vere e proprie ovazioni verso gli interpreti che
hanno animato lo spettacolo. "Il tentativo da parte di alcuni di 'rovinare la festa' con
una 'vergognosa' protesta alla fine della prima serata – affermano dall'Associazione –
è completamente fallito, mentre in tale circostanza si è verificato un increscioso
infortunio ad una dipendente che opera all’interno del teatro, alla quale va tutta la
nostra solidarietà". Sul fronte dei numeri, complessivamente, sono state sfiorate le
tremila presenze.

"Si tratta di un risultato straordinario non scontato – sottolinea la presidente, Federica
Bartolini – ottenuto grazie ad un intenso lavoro condotto in armonia e con spirito di
dedizione da parte di chi è salito sul palco e di chi ha lavorato dietro le quinte e che
voglio ringraziare pubblicamente: interpreti, Ultimo Secondo Live Band, Cherries on a
Swing Set e vocal coach, corpo di ballo, popolo delle dame e dei cavalieri, Scuola di
Danza UISP, Scherma UISP Orvieto, Vox et Jubilum, Gruppo Sbandieratori e Musici dei
Quartieri di Orvieto, responsabili di coreografie, scene e costumi, addetti a trucco e
parrucco, esperti della comunicazione, tecnici delle riprese video, audio e luci,
progettista luci, Fondazione AIRC (alla quale è stato devoluto parte del ricavato della
serata di sabato 25 novembre, direzione di scena e direzione artistica, con il prezioso
sostegno di tanti genitori e dei volontari della Protezione Civile".

"Un ringraziamento particolare poi – prosegue la presidente – alle istituzioni che
hanno collaborato alla buona riuscita dello spettacolo, a partire dal Comune di Orvieto,
la Fondazione Cassa di Risparmio di Orvieto, UISP Orvieto Medio Tevere e le scuole
del comprensorio, oltre ai numerosi sponsor privati per il loro prezioso sostegno
economico". "Mi auguro che il pubblico – conclude la direttrice artistica, Paola
Cecconi – oltre ad apprezzare le coreografie, i costumi, le voci, i brani musicali ed i



ruoli interpretati, abbia recepito il messaggio di Ella: la nostra indipendenza, la nostra
determinazione, la caparbietà di continuare a guardare e vedere lontano sulla scia
magica luminosissima della felicità".

Tris del Torniella all’Atletico
Grosseto, vittoria e primato per il
Sant’Angelo Scalo

GROSSETO – Resta solo il Venturina a punteggio pieno nel calcio Uisp. Terza partita
e terza vittoria per la capolista del girone Nord, che vince anche a Boccheggiano 1-0.
Il Torniella resta in scia, battendo 3-1 a domicilio l’Atletico Grosseto; in un turno con
soli successi esterni lo Scarlino (nella foto) va a vincere il derby sul campo del
Senzuno.

Nel girone Sud cade il Granducato del Sasso, sconfitto 2-0 dall’Argentario; al
comando resta quindi solitario il Sant’Angelo Scalo, che si sbarazza senza difficoltà
(4-1) del Magliano. In questo gruppo, invece, vincono tutte le squadre di casa: a
bersaglio anche la Polverosa, 3-1 al Seggiano, e il Talamone, 2-0 all’Alberese.

Risultati GIRONE NORD – GIRONI – Girone GIRONE UNICO
Follonica Senzuno-La Disperata Scarlino 0-1
Boccheggiano-Venturina Algida Benini 0-1
Atletico Grosseto-Torniella 1-3
Montemazzano-Idraulica Gaggioli Gavorrano (Rinv.)

Classifica GIRONE NORD – Girone GIRONE UNICO
Squadra P.Ti G V N P RF RS DR CD
VENTURINA ALGIDA BENINI 9 3 3 0 0 5 1 4 9
TORNIELLA 7 3 2 1 0 8 2 6 4
LA DISPERATA SCARLINO 4 3 1 1 1 2 2 0 4
IDRAULICA GAGGIOLI GAVORRANO 3 1 1 0 0 3 0 3 0



MONTEMAZZANO A. S.D. 3 1 1 0 0 3 0 3 2
ATLETICO GROSSETO 0 1 0 0 1 1 3 -2 3
BOCCHEGGIANO 0 3 0 0 3 1 9 -8 10
FOLLONICA SENZUNO 0 3 0 0 3 0 6 -6 11

Prossime gare GIRONE NORD – Girone GIRONE UNICO
Torniella-Montemazzano Lun 04/Dic/23 H 21 Torniella
Venturina Algida Benini-Atletico Grosset Lun 04/Dic/23 H21 Campiglia
Follonica Senzuno-Boccheggiano Lun 04/Dic/23 H 21 Follonica (Capan)
Idraulica Gaggioli Gavorrano-La Disperata Lun 04/Dic/23 H 21 Gavorrano

Risultati GIRONE SUD – GIRONI – Girone GIRONE UNICO
Argentario Amatori-Granducato Del Sasso 2-0
Polverosa-Eggiano 3-1
S.Angelo Scalo-Magliano 4-1
Talamone-Alberese 2-0

Classifica GIRONE SUD – Girone GIRONE UNICO
Squadra P.Ti G V N P RF RS DR CD
S.ANGELO SC. 9 4 3 0 1 12 7 5 8
POLVEROSA 7 4 2 1 1 6 6 0 10
POL. ETRUSCA VETULONIA 6 3 2 0 1 8 4 4 6
TALAMONE A.S.D. 6 3 2 0 1 5 4 1 6
GRANDUCATO DEL SASSO 6 3 2 0 1 4 3 1 9
S.S.D. ARGENTARIO AMATORI 5 4 1 2 1 8 8 0 15
A.C.D. SEGGIANO 3 3 1 0 2 6 8 -2 8
A.S.D. ALBERESE 2 4 0 2 2 5 9 -4 7
A.S..D. MAGLIANO 1 4 0 1 3 4 9 -5 5

Prossime gare GIRONE SUD – Girone GIRONE UNICO
Alberese-Etrusca Vetulonia Lun 04/Dic/23 H 21, Alberese
Magliano-Talamone Lun 04/Dic/23 H 21, Magliano
Seggiano-S.Angelo Scalo Lun 04/Dic/23 H 21, Seggiano Loc. Bivi
Granducato Del Sasso-Polverosa Sab 02/Dic/23 H 15, Sasso D’Ombrone



11^ UISP – ALBIZZATE CALA IL
SETTEBELLO. CUASSO VINCE IL
DERBY CONTRO BISUSCHIO
Cronache e risultati dell'11^ giornata di campionato UISP

28 Novembre 2023

Ci avviciniamo a fine novembre, manca poco alle festività natalizie, ma la Uisp

prosegue con le sue emozionanti e numerose gare.

FIRST LEAGUE

In First League nel girone Nord, si partecon l’anticipo della undicesima di andata,

con la vittoria, di 5 punti dei Boosters Vedano Olona, a segno su Bizzozero per 77-72

Si prosegue con la vittoria di Albizzate, la capolista, al settimo rosa consecutivo,

batte Ponte Tresa con autorevolezza e merito. Nel derby montelliano fra Young e Just

Drink It, vincono i biancoblù di Spissu, sui grigigialli di Dalle Valle. Cade il Fuco, che

perde con Giubiano, dopo un match intenso e spettacolare, 88-84 per i Pigs il finale.

Bene Bobbiate, che sale in classifica, sconfiggendo in volata, la Pallacanestro Daverio.

Fra Bizzozero e Gavirate, vincono i lacuali de La Sportiva, che si impongono per 59-55.

Nel girone Sud, sesta vittoria consecutiva per l’Irish, la regina del girone, soffre ma

batte, dopo un tempo supplementare, il coriaceo San Giovanni Bosco Olgiate. Bella

vittoria del Deportivo, che vince il derby coi Pink Panthers, in modo netto. Volata

vincente per Venegono, che ottiene la prima vittoria stagionale, nella sfida di bassa



classifica, con Rovello Porro, ko 57-59. Origgio regola la Wool Wa, 53-38 per l’Airoldi,

che si mantiene nei quartieri altissimi di classifica. Fra Appiano Gentile e Gerenzano,

è vittoria dei comaschi, che superano la No Look per 62-54.

Passando al raggruppamento Ovest, referto rosa per Borsano, che viola Varano

Borghi, locali ko per 52-62. A segno anche Fagnano, la Fortitudo batte il Nbuc Busto

per 63-57. Successo anche per Travedona, in riva al lago di Monate, i Pirates battono i

Beavers per 89-77. Besozzo batte, fuori casa l’Orange Five, gli Horses centrano la

settima vittoria consecutiva Due punti anche per la Manigunda Gallarate, che regola,

al Ronchi, Sesto Calende, con un rotondo 95-65, infine, è referto rosa per

Borgomanero; i Beavers battono 80-77 il Nbuc Busto Arsizio, in terra piemontese.

Infine nel girone Est vittorie per Tavernerio, che vince in scioltezza, in casa con Senna

Comasco, Figino Serenza sbanca Luisago, sfruttando a dovere una ottima ripresa,

dopo un primo tempo favorevole ai locali. Nelle altre gare in programma vincono il

Master’s Hounds Cantù che ha la meglio sul Lurate Caccivio, la capolista Antoniana,

autorevole nel derby con l’Us Alebbio alla Rebbio ed Albavilla che viola, di misura, il

campo del Gsv Villaguardia.

SECOND LEAGUE

Nel girone Nord, prima gara in programma è fra Svassi Monate e Cantello, i Phoenix

si mantengono imbattuti, vincendo a Travedona per 72-55. Intenso 24 novembre nel

raggruppamento, con le vittorie in trasferta di Cuasso che vince il derby della

Valceresio con Bisuschio e del Covo Unicorns, corsaro sul campo dell’Octopus

Travedona. Successo casalingo per il Thunder Varano, che batte Olgiate per 69-49,



Successo, lontano dalle mura di casa, per l’Osc Tradate, che vince a Villaguardia, sul

Gsv, per 66-49.

Nel gruppo Sud, a segno la Siderea Legnano, che batte, alla Strobino di Legnano, il

Sumirago Blu Basket per 85-76. Referto rosa per l’Elegy Legnano, che nel big match,

supera per 68-61 il Busto Lions, in una gara importante per l’alta classifica. Blitx

vincente per Somma, la Fulgor sbanca Legnano, dando il dispiacere alla Kolbe.

Nettissima vittoria della capolista Turbigo, che vince di 30 punti, al Bisterzo di Busto.

Stealers ko 55-85. Infine, nelle ultime due partite in programma, successi per i

piemontesi del Novara Basket e per i milanesi del Cuggiono, che regolano

rispettivamente il Busto Springers e il Cassano Magnago, al Maino di via Santa

Caterina.

Concludiamo con l’Ovest, bene Novara, che batte nel derby delle risaie, i Mooskins

Vercelli per 90-66, nello scontro diretto di alta quota, vince Castelletto, che regola

Oleggio per 81-66 e si mantiene imbattuto. Chiara vittoria per Quelli del Lago

Omegna, che si impone a Vercelli sul San Andreas per 56-87. Infine arriva la vittoria di

Borgo Ticino su Trecate, nel derby novarese è successo degli Spaccalegna che

sprintano con vigore nel quarto quarto.

Calcio Uisp Il Gavena agguanta la vetta



Il Bassa firma l’impresa grazie al gol di Maccanti e scavalca il
Castelfiorentino. In A2 colpaccio delle Botteghe contro il Martignana .

29 novembre 2023

Passariello e Florez Tapia firmano il 2-0 con cui il Gavena fa suo il big-match del girone A

della Serie A1 del campionato Uisp dell’Empolese Valdelsa. Un successo che permette ai

biancocelesti di agganciare i fucecchiesi in vetta con 19 punti insieme a Real Isola e

Vitolini. Quattro squadre che danno la sensazione di aver già blindato i 4 posti validi per

l’accesso alla fase finale. Nell’altro gruppo di A1 l’impresa è del Bassa che grazie a un gol

di Maccanti espugna per 1-0 Castelfiorentino, scavalcando in classifica proprio i campioni

in carica e candidandosi per un posto nelle final-eight. In A2 il Malmantile regola 3-1 a

domicilio il Brusciana (reti di Iacono, Madonia e Gentiluomo) e lo scavalca al 2° posto del

girone C, mentre nell’E il colpaccio è delle Botteghe,che supera 3-2 il Martignana coi gol di

Pilo, Beqari e Pierozzi. Vittoria che vale ai biancorossi l’aggancio al 4° posto. Di seguito

ecco comunque il quadro completo dei risultati e le classifiche aggiornate.

Serie A1, Girone A: Corniola-Scalese 1-1; Le Cerbaie-Real Isola 0-3; Limitese-Piaggione

Villanova 4-0; Gavena-Ferruzza 2-0; Vitolini-Sovigliana 2-0; Castelnuovo-Certaldo 2-1.

Classifica: Ferruzza, Real Isola, Gavena e Vitolini 19; Sovigliana 14; Limitese 13; Le

Cerbaie e e Certaldo 8; Castelnuovo 7; Corniola 5; Scalese 2; Piaggione Villanova 1.

Girone B: Computer Gross-Fibbiana 1-1; Castelfiorentino-Bassa 0-1; Casotti-Cerreto Guidi

1-1; La Serra-Montespertoli 1-0; Casa Culturale-Stabbia 3-0; Balconevisi-Rosselli 3-2.

Classifica: Casa Culturale 24; Computer Gross 17; Bassa 15; Castelfiorentino 13; Rosselli

11; Fibbiana 10; La Serra e Casotti 8; Montespertoli 7; Cerreto Guidi 6; Stabbia e

Balconevisi 5.

Serie A2, Girone C: Casenuove Gambassi-Pitti Shoes 5-0; Team Arcogas-Sciano 2-2; San

Pancrazio-Borgano 2-0; Brusciana-Malmantile 1-3; San Casciano-Molinese 1-1.

Classifica: Casenuove Gambassi 21; Malmantile United 18; Brusciana 16; Sciano 15; San

Pancrazio 13; Pitti Shoes 11; San Casciano e Molinese 7; Borgano e Team Arcogas 1.

Girone D: Strettoio Pub-Ortimino 2-0; Spicchiese-Ponte a Elsa 2-2; Massarella-Real Pavo

Furiati 2-2; San Quirico-Valdorme 3-2; Catenese-Boccaccio 0-5. Classifica: Strettoio Pub



21; Boccaccio 18; Valdorme 14; Massarella 13; Catenese e Spicchiese 10; Ponte a Elsa e

Real Pavo Furiati 7; San Quirico e Ortimino 6.

Girone E: YBPD United-Monterappoli 1-2; Botteghe-Martignana 3-2; 4 Mori-Unione

Valdelsa 3-0; Vinci-Cambiano United 2-2. Riposava: Mastromarco. Classifica: 4 Mori 18;

Martignana e Monterappoli 13; Botteghe e Vinci 11; Unione Valdelsa (-1) 9; Mastromarco

e Cambiano United 7; YBPD United 1.

Si.Ci.

“Non restare solo contro il
disagio: chiedi aiuto”
Uisp è parte del progetto "Sostegno Km0" per il benessere dei giovani.

Dall'incontro nella sede delle Bustecche tante indicazioni per affrontare i

problemi

Nessuno può rimanere indifferente di fronte a un adolescente che soffre di

attacchi di panico o ansia, che preferisce il mondo virtuale a quello reale, che

pratica gesti di autolesionismo. Ma come fare nella pratica quando, magari nella

veste di genitore, di insegnante, o di allenatore sportivo, ci si trova di fronte a

un ragazzo che esprime profondo disagio?

Sabato scorso, nella sede Uisp delle Bustecche a Varese, si è tenuto un

importante incontro che fa parte del progetto “Sostegno km0”, ovvero «un

percorso snello – ideato dal Ponte del Sorriso in partenariato con Gulliver, Asst



Settelaghi e in rete con Univa, Uisp, Csi, Ufficio scolastico provinciale e

Università dell’Insubria – che offre risposte tempestive e concrete al disagio,

latente o più evidente, nei bambini e adolescenti, cercando di dare agli adulti

(ma anche agli stessi ragazzi) i mezzi per orientarsi».

Il progetto “Sostegno Km0” è stato studiato per aumentare la consapevolezza

dei problemi legati al disagio e allargare il bacino delle cure, indirizzando in

tempi brevi al percorso di cura più adatto.

«Negli ultimi anni si è assistito ad un incremento del disagio giovanile, con

disturbi del comportamento alimentare, condotte autolesive sempre più gravi

fino ad arrivare a tentativi di suicidio, isolamento sociale fino al fenomeno

hikikomori» ha detto Emanuela Crivellaro de “Il Ponte del Sorriso”.

«Uisp è partner del progetto, nella convinzione che lo sport e il movimento

possano da una parte aiutare i giovani, e nell’altra offrire un punto di vista

privilegiato per scoprire segnali di disagio» spiega Ileana Maccari di Uisp.

I sintomi da non sottovalutare sono le manifestazioni tipiche dell’ansia, come la

depressione o gli attacchi di panico (con tremori, sudorazioni, difficoltà

respiratorie, etc). Ma anche la diminuzione delle uscite con gli amici, il calo della

frequenza scolastica, l’abbandono dello sport o delle attività extrascolastiche. E

ancora: l’eccessiva connessione a internet, i disturbi dei comportamenti

alimentari, forme di autolesionismo e abuso di alcol o altre sostanze.

Il primo modo di aiutare un ragazzo che soffre è tenere aperto con lui un canale

di ascolto, «invitandolo a riconoscere le proprie emozioni ed esprimerle senza

timore di essere giudicato» hanno detto le esperte Serena Ferulli e Valentina

Marasco. Anche le figure educative – come gli allenatori sportivi – devono

essere

capaci di entrare in sintonia con i giovani, «dimostrando comprensione».

Durante gli attacchi di panico è importante non sminuire il disagio e mostrarsi

vicini, pronti ad aiutare. Possono dare sollievo anche tecniche di respirazione o



la mindfullness. La cosa importante è chiedere aiuto fin dai primi segnali. Per

contattare l’equipe multidisciplinare di “Sostegno Km0” e avere un

appuntamento nel giro di pochi giorni, telefonare allo 0332-286946. Il servizio è

gratuito e non richiede impegnativa.

Judo, il VII DAN
per Enrico

27 NOVEMBRE 2023 SPORT

Enrico D’Abbene è un importante punto di riferimento per il judo UISP. Una figura storica in
quest’arte marziale, per la competenza e per il ruolo che riveste nella UISP dal 1988. Il
Maestro D’Abbene è un tecnico nazionale UISP e la settimana scorsa a Rimini, durante lo
stage Nazionale DO Uisp, ha ricevuto un ambito riconoscimento, il VII Dan, frutto di grande
esperienza e passione, in questo sport diventato parte integrante della sua vita. Merito di un
percorso iniziato nel 1993 nel Centro Sportivo ad Alpignano, quando decise di formare e
costituire un gruppo di atleti disabili. Gruppo che tuttora segue, con atleti disabili intellettivi
e con la Sindrome di Down, ora tra i 55 e 65 anni, cresciuti con il Maestro. La cosa più bella è
che l’aggregazione di questo gruppo, ha dato vita a convivenze, matrimoni, figli; alcuni
componenti di questo gruppo hanno anche ottenuto, dopo esame ed un giudizio imparziale
e oggettivo della commissione tecnica di settore, il II Dan nel judo.
Tra le esperienze sportive, fiore all’occhiello di Enrico D’Abbene c’è la collaborazione con
l’Albergo Etico di Asti, una struttura dove la parola d’ordine è “indipendenza”, un percorso
di formazione e lavoro per giungere ad una vera autonomia delle persone con sindrome di
down. Compito del Maestro è quello di introdurre al judo i ragazzә per migliorare il
movimento corporeo, l’equilibrio e la coordinazione. Anche lo studio della tecnica del
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cadere è, senza alcun dubbio, uno degli esercizi base più importanti per il judo, ma non solo:
la capacità di cadere e rialzarsi diventa una competenza determinante nel momento in cui
si a�ronta la vita quotidiana. Il Maestro D’abbene non ha nessuna intenzione di riporre il
judoji nell’armadio, anzi, “i ragazzi mi hanno insegnato qualcosa e mi hanno dato tanto ed
è grazie a loro se in fondo è arrivato al VII Dan, non si smette mai di imparare!”
Alma Brunetto


